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LA ASOCIACIÓN 

 

La Corporación Municipal del Ayuntamiento de Langreo y la Sociedad de Festejos de Ntra. Sra. del Carbayu, me 

acaban de conceder el galardón de Langreano de Honor 2015, galardón que he recibido con sorpresa y gran  alegría, 

con gran alegría porque me premian  la labor de “langreano” que he ejercido en mis 43 años de ausencia. Nunca 

nos fuimos del todo, hemos seguido y seguiremos manteniendo nuestra humilde casa en  La Calle Manuel Llaneza, 3 

de Sama y frecuentamos Langreo tres o cuatro veces al año. 

 

Cuatro son los pilares  en los que me he asentado para hacer algo por Langreo, Mi familia, esposa, hijo, nuera y 

nietas y mis hermanos y sobrinos nexo de unión sentimental, mis amigos langreanos, cada vez menos, El Centro 

Asturiano de Málaga, en el que siempre me he sentido anfitrión de cuantos langreanos nos visitan, algunos me 

dicen que el Centro Asturiano debería haberse llamado Centro Langreano y desde hace 9 años la Asociación que 

junto con otros dos langreanos en la emigración hemos fundado, Langreanos en el Mundo, sin estos cuatro pilares 

dificilmente hubiera conseguido mérito alguno para ser LANGREANO DE HONOR. 

 

A estos cuatro pilares quiero, desde este portal en la aldea global, dar las gracias, así como a nuestro Ayuntamiento 

y Sociedad de Festejos del Carbayu, estad seguros de que si he hecho méritos para merecerlo, nunca los haré para 

desmerecerlo. 

 

El día 8 estaré en la cima de Langreo, al lado de nuestra Patrona, acompañado de mi esposa, hijos, nietas, hermanos 

y amigos dando las gracias públicamente. 

 

En el boletín hemos incorporado el Programa de Actos para nuestro encuentro Anual, en la primera semana de 

Septiembre, os esperamos. 

 

Florentino Maartínez Roces 

Presidente 

 

ON 

 

FELIZ AÑO 2024 

file:///C:/AppData/Roaming/Microsoft/Word/BOLETINES%202021/BORRADORES/www.langreanosenelmundo.org
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EDITORIAL 

 Estimad@s Asociad@s: 

En este primer boletín institucional del año, quiero aprovechar la 
oportunidad para saludarles y desearles un próspero 2024. Es un honor 
dirigirme a todos aquellos que forman parte de nuestra querida agrupación, 
quienes, a pesar de estar lejos físicamente, siguen manteniendo viva la 
llama de su amor por nuestra tierra, Langreo. 

En el último mes del año hemos tenido una triste noticia ya que nos 
enteramos del fallecimiento de la señora esposa del Presidente de nuestro 
Jurado, don Yago Pico de Coaña y Valicourt, doña Mercedes Suárez 
Martínez (D.E.P.). Desde estas páginas, enviamos nuestras más sinceras 
condolencias a Yago y su familia. Queremos expresarle nuestro apoyo y 
estamos a su disposición en este momento difícil. Agradecemos su 
generosidad al manifestarnos su voluntad de continuar colaborando con 
Langreanos, lo cual le honra y apreciamos profundamente. 

En el ámbito institucional, hemos experimentado, como sabéis, un cambio 
en nuestra presidencia. Quiero expresar mi profundo agradecimiento hacia 
Florentino, quien detentó el cargo durante 16 años, y sabemos que sigue 
acompañándonos en esta nueva etapa. He asumido la presidencia con 
humildad y emoción, consciente de los desafíos, pero también de las 
grandes satisfacciones que nos depara. Estoy comprometido en estar a la 
altura de lo que nuestra agrupación se merece. 

Este año queremos trabajar arduamente para impulsar iniciativas que 
promuevan el conocimiento y la difusión de nuestro querido Langreo en 
diferentes partes del mundo. Los animo a ser embajadores incansables de 
nuestras tradiciones y valores, aportando su compromiso y dedicación y 
buscando nuevas formas de mantenernos conectados y unidos. 

Por otra parte, esperamos que la propuesta para declarar el Patrimonio 
Minero como Bien de Interés Cultural sea una realidad en este nuevo año. 
Continuaremos impulsando esta solicitud y promoviendo la importancia que 
la minería ha tenido para nuestra tierra. 

Quiero expresarles mi más sincero agradecimiento por su confianza, 
participación y dedicación. Juntos, sé que seguiremos construyendo un 
futuro exitoso para nuestra agrupación y para nuestra amada tierra. 

En nombre de toda la Junta Directiva de "Langreanos en el Mundo", les 
deseo un nuevo año lleno de salud, alegría, prosperidad y realización 
personal. Que el 2024 nos encuentre más unidos y comprometidos que 
nunca en nuestra misión de mantener viva la llama de Langreo en nuestros 
corazones. 

¡Feliz año nuevo, Langreanos en el Mundo! 

Manuel Llaneza Jove 

 

Presidente 

 

 

 

A NUESTROS 
ASOCIADOS 

 

¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

 Este Boletín además de colgarlo en la red 
lo enviamos vía e-mail a todos nuestros 
asociados, pero nos encontramos con 
muchos casos en los que   cada vez que 
queremos comunicarnos con vosotros 
personalmente a través de la cuenta de 
correo observamos que muchos 
mensajes nos vienen rechazados, en 
especial de los que tenéis cuentas de 
hotmail, yahoo y telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a 
nuestros asociados, siempre que 
tengamos la fecha de cumpleaños y una 
cuenta de correo correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que 
no reciban de forma regular información 
de la Asociación a través del correo 
electrónico o que hayan cambiado su 
dirección de correo electrónico y no nos 
lo hayan comunicado nos lo actualicen 
enviándonos un mail a la cuenta de 
Secretaria General 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 

 

 

 
 

Dª Mercedes Suárez Martínez  

D.E.P. 

Con profundo pesar nos entristece 

comunicaros la muerte el pasado 3 de 

diciembre de Mercedes, esposa de 

nuestro querido amigo D. Yago Pico de 

Coaña, Asociado de Honor y Presidente 

de Honor del Jurado de nuestros Premios 

desde la creación de estos. 

Queremos que este recordatorio sirva de 

homenaje póstumo de nuestra 

Asociación 

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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COLABORA CON NOSOTROS 
CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS un año más os queremos recordar lo importante que es para nuestra subsistencia  

vuestras aportaciones 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota de Asociación por lo que la Asociación se financia con las aportaciones 

voluntarias de nuestros Asociados y las colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo que o s recordamos 

que un año más tenéis la oportunidad de COLABORAR DE FORMA VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que como en 

años anteriores se considerará de forma anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre del colaborador que solo 

figurará en nuestros registros contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, PERO AYUDA AL 

COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con independencia de que se envía anualmente por e-mail, en nuestra web en la sección 

ACCESO EXCLUSIVO A ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las siguientes cuentas: 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470      Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos ingresos, por favor, indicarlas a través del correo electrónico, o por teléfono. 

 

 

 

 RINCÓN DEL ASOCIADO 

QUE CON EL AÑO NUEVO VUESTRA COLABORACIÓN EN 

BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a participar con vuestros escritos en este espacio que tenemos 
reservado para vosotros. 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente se trata de 
compartir vuestros sentimientos y vivencias, no necesariamente de escribir un artículo literario 
 
El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 
 

EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm


                                                              BOLETÍN Nº 126 ENERO 2024  
 

4 
 

 

 
Reunión Jurado 2021 

 [JMSF1]  

 

       
Plantación árbol María Neira 2021 

     

      
Plantación árbol María Neira 2021 

 
Plantación árbol María Neira 2021 

 

        
Plantación árbol María Neira 2021 

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç 

  

 
 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç
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Del tren 

A mediados del pasado noviembre viajé a Asturias, por 

fortuna sin prisa. Paré en Villamanín, en Ezequiel, ese 

complejo que no es bar, ni restaurante, ni tienda, sino un 

conglomerado de ofertas que tientan a cientos de clientes 

cada día. La abundancia es su principal virtud. Basta con pedir 

un vino o una cerveza para que te regalen una tapa con 

variedad de sus embutidos escoltada por unos rescaños de 

pan de hogaza. Si además pides un café, lo acompañan con 

dos o tres rosquillas y varias pastas. Por menos de cuatro 

euros marchas comido y contento. Disfruté del almuerzu 

enfrente de Villamanín, con El Fontún al fondo. Un pico que 

cada vez que paro a mirarlo me resulta diferente. Coronado 

por nieve o resplandeciente bajo el cielo azul. Siempre fracasé 

en los intentos de llegar a su cumbre, y los planes y las fuerzas 

escasean cada vez más. Mientras llenaba el estómago, en dos 

ocasiones se interrumpió la vista de El Fontún: pasaron dos 

trenes, con viajeros y mercancías. Y la digestión se llenó de 

melancolía. En pocos días no volvería a pasar ningún tren por 

esas vías. Nunca más. 

El trazado ferroviario que atraviesa el puerto de Pajares se 

construyó a finales del siglo XIX, y se ha conservado casi 

intacto hasta ahora. Cualquier viajero puede atestiguar la 

belleza que poco a poco se va desvelando en el acercamiento 

a la cordillera. Pero no es solo la belleza lo que perdemos con 

su cierre. Muchos pueblos se desarrollaron por ese tránsito 

ferroviario: Busdongo, Puente los Fierros, Pola de Lena, el 

mismo Villamanín. Desde hace décadas, con la primacía de los 

transportes de velocidad que se detenían lo menos posible, 

estos pueblos perdieron empleos y sus casas se vaciaron. Pero 

ahora la dentellada es definitiva. Ningún tren, y un destino 

para las vías antiguas todavía sin decidir. 

Decía Italo Calvino en su célebre ensayo “Seis propuestas para 

el próximo milenio” que la rapidez sería una de las 

características de nuestros tiempos. Acierto pleno. Los trenes 

de Alta Velocidad llevan esa rapidez grabada en su nombre, y 

por ella se justifican inversiones asombrosas de dinero, 

agresiones a los ecosistemas como la de los acuíferos del 

norte de León, y la desertización de las comarcas intermedias 

entre los grandes núcleos de población de los extremos del 

trazado. Ahora se puede viajar de Madrid a Oviedo en una 

hora menos. ¿Tan importante será esa hora ahorrada? El 

lingüista Agustín García Calvo ya escribía en el diario El País, 

en 1989: “¿A quién diablos le hace falta llegar tan 

inconteniblemente, hasta el punto de sacrificar y vaciar 

tramos y tramos de vida con tal de llegar más pronto?” 

Frente a ese dispendio estatal para cubrir España de una tela 

de araña de pocos hilos, pero vertiginosos, observamos que 

los trenes que no alientan la velocidad sino la cercanía se 

olvidan. Langreo es un buen, y penoso, ejemplo de esa 

situación. Con dos trazados que le unen con los núcleos más 

importantes de la región, vemos cómo poco a poco se va 

degradando el que lleva a Oviedo. Estaciones desatendidas y 

oscuras, averías frecuentes. Y sin embargo, qué delicia es 

montarte en la estación de Sama y en media hora justa estar 

pisando la calle Uría, sin atascos ni humos ni gastos. Del otro 

trazado, el histórico tren carbonero hacia Gijón, qué decir. 

Hace poco se publicaba la foto de 2009 en que se colocaba la 

primera piedra del soterramiento. Allí estaban, muy 

sonrientes, Areces, Villa, el entonces presidente de FEVE Ángel 

Villalba… La obra se iba a concluir en 2012. Doce años después 

todavía no se sabe cuándo acabará, ni cuánto costará, 

mientras los viajeros tienen que andar entre vagones y 

autobuses. Cada poco se renuevan promesas, se rehacen 

presupuestos, pero la trinchera de la vergüenza sigue 

atravesando La Felguera. 

En fin, para no acabar ensombrecidos, echemos mano de unos 

versos de Agustín García Calvo sobre el tren: 

y no tiene más uno 

que hacer: poco a poco 

la vía y el tren 

se encargan de todo solos. 

 

RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

 
Jorge Praga Terente 

Vicepresidente 1º de la Junta Directiva  
Valladolid.  
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Aquellas Navidades 

Hace muchos años, cuando era niña, la Navidad llegaba a mi 
pueblo despacio, a saltitos. En aquel tiempo no había trenes 
de alta velocidad. Recuerdo que, por las noches, me asomaba 
a la ventana, apretaba los ojos, clavaba la mirada en el infinito 
y forzaba la vista para ver si conseguía distinguir la estrella 
que, por las veredas del cielo, anunciaba la llegada de tan 
esperada fecha, pero el sueño me vencía antes de que la 
estrella de la Navidad iluminase mi habitación. Siempre tuve 
fascinación por ese universo infinito cuya mera presencia 
revela nuestra insignificancia. Sí, aunque no me lo hayas 
preguntado, te respondo, ya de niña me gustaba conversar 
con las estrellas. Sobre todo, cuando estaba triste.   

– Vamos hija, deja de hablar con las paredes y de explicarles a 
las musarañas los intricados misterios del universo y ayúdame 
a poner la mesa, que estoy muy atrasada con las cebollas 
rellenas y aún tengo que finalizar la sopa de marisco.  

 – Vale, mamá, enseguida voy. 

En aquella época, la niña que fui pensaba que las estrellas 
eran las palabras con las que el cielo conversaba con nosotros 
y, os juro, que en aquel tiempo las entendía. Pero con el paso 
de los años, aquellas palabras que en mi niñez me contaban 
cosas, se fueron borrando, hasta que, finalmente, un día las 
perdí entre la hojarasca seca de los otoños vividos.   

– ¿Es para hoy, hija? 

– Un minuto, mamá, ya voy.  

Un día, sin que yo lo percibiese, las palabras de las estrellas se 
disolvieron en la nada; se fundieron con las horas del reloj, 
esas horas que, primero, crecen y se multiplican hasta 
transformarse en semanas, meses, años… y después se 
precipitan y desaparecen. Entonces, descubrimos que la vida 
es el paréntesis de los días que ya no son y entendemos que 
los recuerdos son la sustancia con la que se construye el 
futuro.   

– ¿Qué vajilla pongo, mamá, la de la abuela?  

Por detrás de los cristales veía como el viento barría esas hojas 
preñadas de días, sin que yo pudiese hacer nada por evitarlo. 
En aquella época, las mañanas amanecían entrelazadas a las 
noches como dos viejos amantes que desean permanecer 
abrazados para saberse vivos. También nosotros precisamos 
abrazarnos a los buenos recuerdos de la infancia, aunque a 

veces los tengamos que inventar, para conseguir dar un 
sentido a nuestra historia.    

– ¡Ya terminé, mamá!, ¿puedo bajar a jugar con la nieve? 

¡Ah, aquellas mañanas de invierno!, con sus tejados de 
escarcha, sus aceras cubiertas de nieve y sus tentadores 
charcos congelados. Cómo disfrutábamos chapoteando en el 
hielo y el barro, protegidos por los chanclos de goma que 
vestíamos por encima de las zapatillas. Siento nostalgia, sí, 
para que me voy a engañar. Nostalgia de la pérgola que veía 
desde mi ventana. Nostalgia de los mofletes sonrosados y de 
las naricillas aplastadas contra el cristal que, como en los 
cromos, se repetían en las decenas de pequeños y 
asombrados rostros que decoraban tantas y tantas ventanas. 
Nostalgia de cuando escribía, con esa profunda seriedad que 
solo los niños consiguen tener, mi carta a los reyes magos.  

– Mamá, ¿es verdad que los Reyes no existen?   

– Claro que existen, cariño. Viven en el corazón de la Navidad 
y, principalmente, en el corazón de los niños.  

Hoy, en estas Navidades veraniegas de la otra orilla, añoro 
aquella infancia mágica en la que convivíamos con hadas, 
duendes, reyes magos… y todo era posible. Aquella infancia en 
la que cantábamos villancicos a pleno pulmón por las 
escaleras y entrabamos en las casas de los vecinos para comer 
turrón y pedir el aguinaldo. Aquella infancia en la que, 
ilusionados, escribíamos cartas a los reyes magos, pero 
después, mientras aguardábamos nerviosos que las 
respondieran en el programa de radio que tenían sus 
majestades, casi nos arrepentíamos de haberlas escrito, pues 
sabían todos los embrollos en los que nos habíamos metido a 
lo largo del año y, además, los contaban con pelos y señales. 
Esos Reyes nos conocían demasiado bien. 

– Sí, mamá, ya sé que eran Magos.  

Pero, aquí entre nosotros, sospecho que, en eso de vigilar a 
los niños, los Reyes Magos hacían outsourcing y la verdad sea 
dicha, siempre desconfié de que el perro que teníamos en el 
barrio trabajaba para ellos.  

Dentro de mi imaginación de niña, el mundo era grande, el 
universo inmenso, y mi pueblo, infinito… principalmente en 
Navidad.  

– Feliz Navidad para todos los amigos, los de ayer, los de hoy, 
los de aquí, los de allí y los de allende los mares… Por un 2024 
repleto de paz, salud, amor y buenos momentos. 

 

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 
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Busco darlo todo, que la gente vea que nos hemos empleado a fondo, 
que no nos queda ni una nota por tocar, nada por dar. Creo que en 
esto los de la música clásica tenemos que aprender de los artistas del 
rock, de Metallica, por ejemplo; o de Raphael, por qué no: te pueden 
gustar más o menos, pero sabes que en esas tres horas de concierto 
lo dan todo», explica el director de orquesta asturiano Aarón Zapico, 
que está al frente del Concierto Participativo de la Fundación la Caixa 
previsto para hoy en el Palacio Euskalduna a partir de las 19.30 horas. 

Este 'Mesías' de Händel suena con la participación de la Orquesta 
Sinfónica de Bilbao, la Coral San Juan Bautista de Leioa, la soprano 
Jone Martínez, la mezzosoprano Luciana Mancini, el tenor Jorge 
Navarro y el bajo José Antonio López. Se escucharán las voces, desde 
el patio de butacas, de 320 personas no profesionales en partes 
corales del concierto como el 'Aleluya'.  

Poner en pie algo así -la reunión de cantantes amateurs y amantes de 
la música con orquestas, solistas y batutas de prestigio internacional 
para interpretar obras cumbre de la música clásica- no es cosa fácil. 
La Caixa lleva haciéndolo desde 1995 y Zapico ya estuvo en el 
proyecto el año pasado, con actuaciones en Madrid y Granada. «Es 
algo mastodóntico, con una organización interna complicadísima en 
la que cualquier cambio en un detalle puede convertirse en una onda 
expansiva brutal. Pero es lo máximo para mí, lo máximo a lo que 
puedes aspirar como artista, porque une la parte artística (una obra 
maravillosa) con la parte social, didáctica y con impacto en la ciudad». 

- ¿Ese es el plus de este tipo de trabajos? 

- Desde luego. Esa mezcla de los profesionales, como los de la BOS, 
con los amateurs es muy bonita. Y cómo lo vive la gente, cómo se 
implica. Te devuelve tantísimo... Esto no es un deporte, así que medir 
el resultado no es posible como si ganas una copa. No es 
cuantificable. El calor de la gente es el premio.  

Versión del 'Mesías'  

«No podemos abordar la música religiosa como si no se pudiera tocar 
ni manchar, sino al contrario» 

«Gestionar egos»  

Claro que para llevar a buen puerto un proyecto como este, que 
mezcla el aspecto musical y pedagógico que ha recorrido una 
veintena de ciudades por toda España, el director tiene que tener 
muy claro qué es lo que quiere. «No solo tienes que ser un buen 
director, sino saber qué versión es la tuya, seducir a la gente para 
llevarla por ahí... y gestionar egos», se ríe un Zapico recién salido de 
uno de los últimos ensayos y a unas horas de entrar en el primero en 
el que se reúnen todas las piezas.  

Fruto de este trabajo se podrá escuchar un Mesías «cárnico, con 
todas las pasiones, afectos y emociones de un ser humano que realiza 
un viaje como el suyo. Suena desesperado cuando le puede la 
desesperación y si lo desprecian, suena dolido por eso», describe su 
versión del clásico. «Creo que no debemos abordar la música religiosa 
como si no se pudiera tocar ni manchar, sino al contrario: este Mesías 
tiene que ser emocionante porque está realizando un viaje agotador 
a través de la música». 

 NUESTROS ASOCIADOS EN LOS MEDIOS 

 

Aarón Zapico dirige un 'Mesías' «cárnico» en el 

Euskalduna  

El director asturiano se pone hoy al frente de la Sinfónica de Bilbao en un concierto que combina voces 

profesionales con 320 amateurs 

EL CORREO, 4 de diciembre 2023 
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Al calculista langreano Alberto Coto le salen las cuentas en 
Asia. A la creciente pujanza de sus charlas en el continente se 
ha sumado ahora su nominación para los Premios Gusi de la 
Paz, otorgados por la Fundación Gusi, con sede en Manila 
(Filipinas), y que son considerados los "nobel de Asia". 

Estos galardones se destinan a honrar a individuos y 
organizaciones que "han dejado una huella significativa en la 
promoción de la paz y el progreso mundial, abarcando una 
amplia gama de campos". El Premio Internacional de la Paz 
Gusi distingue a quienes se han destacado en la promoción de 
la paz, el respeto a la vida y la dignidad humana, así como en 
la promoción de logros, ideales y valores en ámbitos que 
incluyen la paz mundial internacional, la educación y el medio 
ambiente. 

Coto ha estado en Manila, en el Philipine International 
Convention Center, para participar en la ceremonia de entrega 
de los Premios Gusi 2023. Durante la gala, además de 
homenajear a los premiados de este año, se hace pública la 
nominación a los Premios 2024. La nominación llega como 
reconocimiento a su labor educativa durante los últimos 25 
años, donde ha impartido más de 4.000 conferencias y talleres 
para niños y jóvenes de diferentes países y contextos sociales. 
Destaca su labor en la prevención de adicciones, siempre con 
un enfoque relacionado con los números y las matemáticas o, 
en definitiva, con la eficiencia en la toma de decisiones. 

La nominación fue anunciada por Mohamed Aljuhini, 
presidente del Premio Gusi de la Paz 

El Premio Gusi de la Paz se otorga para reconocer a personas y 
organizaciones que contribuyen a la paz mundial y al progreso 

a través de una amplia variedad de campos. La Fundación Gusi 
Peace Prize recibe más de 1.000 propuestas cada año. El 
comité de 13 miembros (con miembros del jurado 
internacional de Asia, Europa, Australia y Estados Unidos) 
selecciona sólo 15 ganadores. 

Desde el otro lado del globo, Coto aseguró a este diario que 
"la nominacion a unos premios de este calibre supone una 
motivación extra para continuar mi desarrollo profesional, 
últimamente más dirigido al mundo árabe y Asia, donde hay 
una gran valoración por estos temas del cálculo o el 
entrenamiento mental. El evento ha sido, sencillamente, 
espectacular... por algo los llaman 'los Nobel asiáticos'", 
indicó. 

 Plataforma 

La plataforma de cálculo y agilidad mental impulsada por el 
langreano –a través de la que da conferencias por todo el 
mundo y en la que ofrece claves para entrenar las habilidades 
de los usuarios– ya llega a más 20.000 personas, 
principalmente escolares de España, Latinoamérica, norte de 
África y la península arábiga. Con ella, Coto –campeón del 
mundo de cálculo mental, poseedor de numerosos récords 
"Guinness" y autor de una docena de libros– busca que "se 
haga gimnasia mental de forma divertida, potenciando 
inteligencias como la lógico-matemática y la intrapersonal, 
además de la memoria y la capacidad de concentración". La 
web está dotada de un sistema de estadísticas y clasificaciones 
por cada simulador, lo que, junto a los entrenamientos, 
permite desarrollar de forma continuada torneos y 
competiciones. 

 

Un calculista de Langreo en los "Nobel de Asia": 

Alberto Coto, nominado a los premios Gusi en 

Filipinas 

"La nominación a unos premios de este calibre supone una motivación extra para continuar mi desarrollo 

profesional", señala 

LA NUEVA ESPAÑA, 09·12·23 
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 En 1910, la gigante, todopoderosa y paternalista empresa Duro 
Felguera ponía en marcha un pequeño dispensario médico con diez 
camas y una suerte de botiquín. Cuatro años más tarde, aquello ya se  
parecía a un centro sanitario. El 12 de febrero de 1914, con 16 camas 
hospitalarias, abría en Sama el Sanatorio Adaro y ahí sigue, más de un 
siglo después, cuidando la salud de los vecinos de las Cuencas. 

El Adaro es memoria de la industria y de la minería. En lo sanitario 
«llegó a ser el mejor centro de Europa en traumatología», aseguró 
ayer su gerente, Gabriel Menéndez Zurita. Lógico, en el Adaro se 
cuidaban las heridas (físicas) de la mina «y su gravedad y complejidad 
solo las superaban las heridas de guerra». 

Una pequeña muestra de lo que fue el Adaro para las comarcas 
mineras asturianas se puede visitar desde ayer en el Ecomuseo 
minero del Valle de Samuño, en Langreo, en las instalaciones del 
pozo San Luis, declarado Bien de Interés Cultural en 2013. El Adaro 
ha donado material histórico, y así la visita a las instalaciones del 
Ecomuseo se completa con un hospital que reproduce distintos 
espacios del histórico sanatorio. El visitante podrá ver cómo era una 
habitación, un quirófano o la sala de documentos del centro sanitario 
de los mineros en los años de apogeo de la minería del carbón. 

Los serruchos de traumatología 

Tal vez lo que más llame la atención sea la sala de curas y 
rehabilitación. El Adaro fue referente en traumatología. Los 
facultativos, entre los que siempre destacó el doctor Vicente Vallina, 
conocían muy bien la disciplina, sabían más que nadie de fracturas y 
de cómo tratarlas. En esa sala de curas se muestra parte del material 
que se utilizaba en el servicio. Ahí están las radiales o los serruchos. 
«Esto lo utilizábamos para cortar las escayolas», explicaba ayer, 
serrucho en mano, José Lobo Lombardía, durante décadas fue jefe de 
enfermería del Adaro. «Eso es lo que usabais si fallaba la electricidad 
para la radial», bromeaba Marcelino Martínez, alcalde de 
Sobrescobio, que acudió a la inauguración. 

La visita a esos cuatro espacios del hospital-museo del Adaro en 
Samuño es no solo retorno al pasado sino también «un testimonio 
vivo de solidaridad y unión», en palabras del alcalde de Langreo, 
Roberto García. El regidor se remontó a su etapa de sacerdote para 

explicar su vinculación con el Adaro. «Acompañé en sus últimas horas 
a muchas personas ingresadas en el Adaro y enterré a muchos que 
murieron allí», recordó. 

El Alcalde destacó la importancia de la unión de dos instituciones tan 
importantes en el concejo como son el Sanatorio Adaro y el 
Ecomuseo del Valle de Samuño, principal equipamiento turístico del 
concejo junto al Museo de la Siderurgia (Musi). «Esta sala es un 
tributo a la dedicación da la salud de los trabajadores de la minería», 
subrayó el Alcalde, y apuntó que de este modo «el legado del doctor 
Vicente Vallina permanece aún más en la memoria».  

La encargada de presentar los nuevos elementos expositivos del 
Ecomuseo fue Dulce Vega, directora general de Sadim , empresa 
vinculada a Hunosa que, dentro de la UTE Sadim-Global, gestiona de 
manera conjunta del Ecomuseo Minero del Valle de Samuño y el 
Museo de la Siderurgia de Asturias, en La Felguera. 

Vega dijo que el de ayer era el último acto oficial del año del décimo 
aniversario del Ecomuseo del Valle de Samuño, así que no pudo más 
que celebrar que la exposición permanente de este centro turístico 
se complete con la enfermería. La responsable de Sadim recordó la 
figura de Adolfo Hevia, natural de Ciaño y que desarrolló la práctica 
totalidad de su vida laboral como sanitario en el pozo San Luis. De él 
son parte de los materiales que se pueden ver en la muestra. Dulce 
Vega hizo un repaso a la historia del Adaro y del Ecomuseo y aseguró: 
«La minería es de dónde salió el estado del bienestar en el que hoy 
vivimos». «La Nueva, el Valle de Samuño y toda la cuenca minera 
fueron un referente de desarrollo tecnológico y social durante la 
Revolución Industrial», añadió. 

Gabriel Menéndez Zurita, director-gerente del Adaro, era ayer un 
hombre feliz, y así lo dijo: «No sabéis lo contento que estoy de que 
estos materiales formen parte de la exposición y no se queden 
guardados en un húmedo almacén». Zurita agradeció el trabajo de 
José Lobo Lombardía y del ATS Armando Menéndez, que recopilaron 
los materiales. 

 VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 

 

 

La recreación de un sanatorio minero, nuevo 

atractivo del Ecomuseo de Samuño 

Una donación del Adaro permite reproducir un quirófano, una habitación y una sala de curas de 

traumatología de la época dorada del carbón 

LA NUEVA ESPAÑA, 01·12·23 
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Ubicado en el corazón de Asturias, Langreo ha sido activo 

partícipe del devenir histórico de Asturias. Aglutinante y 

catalizador de tendencias, conocimiento, movimientos 

sociales, etc. Langreo es un valle surcado por un río clave en la 

vida asturiana, y por sus entrañas circula buena parte de la 

savia del carbonífero asturiano. Estas características y 

circunstancias hicieron que la UNESCO lo considerara en la 

década de los años 60 del siglo XX el Kilómetro Europeo de la 

cultura, una cultura que hoy en día es uno de sus más 

importantes activos turísticos. 

Ecomuseo minero Valle de Samuño 

El Ecomuseo Minero Valle de Samuño abrió sus puertas en 

2013, tras la recuperación del patrimonio industrial del 

entorno del poblado minero de La Nueva en 

Llangréu/Langreo, un proyecto demandado por iniciativa 

popular de los vecinos del Valle. 

El Pozo San Luis, inspirador del proyecto ecomuseístico, fue 

profundizado entre 1928 y 1930 por Carbones de La Nueva, 

perteneciente a la Real Compañía Asturiana de Minas, y 

estuvo en funcionamiento hasta 1969. El Pozo San Luis fue 

declarado en 2013 Bien de Interés Cultural con la categoría de 

Conjunto Histórico, como uno de los más bellos y singulares 

ejemplos del patrimonio industrial de las cuencas hulleras de 

Asturias. 

La recuperación de la trinchera de ferrocarril que transportaba 

el carbón desde las minas de montaña del alto Samuño hasta 

el valle del Nalón, permite a los visitantes del Ecomuseo 

subirse en la Estación de El Cadavíu y recorrer el viejo camino 

del carbón. 

El trayecto asciende entre castaños sobre la ribera del río 

Samuño hasta adentrarse en la oscuridad de las entrañas de la 

tierra durante más de un kilómetro por el Socavón Emilia, una 

antigua mina de montaña del siglo XIX, para desembarcar a 32 

metros de profundidad en primera planta del Pozo San Luis, 

donde la jaula sacará a la luz a los intrépidos pasajeros. 

El Valle de Samuño forma parte del Paisaje Protegido de las 

Cuencas Mineras de Asturias, Red Natura 2000. Un entorno de 

valles y montañas, donde podrás descubrir las huellas de 

nuestro pasado minero y recorrer sus rutas y senderos tras la 

visita al Centro de Interpretación del Paisaje Protegido, 

ubicado en la Casa de Aseos en los exteriores del Pozo San 

Luis. 

Horarios hasta marzo 2024 Viernes: 09:00 a 14:00 h. Sábados: 

10:00 a 14:00 y 15:00 a 19:30 h. Domingos: 10:00 a 15:00 h. 

 

 

 

 

Sumérgete en la Asturias industrial de la 

mano del Ecomuseo minero Valle de Samuño 

Situado en Langreo, es una experiencia única que tienes que vivir sí o sí 

LA NUEVA ESPAÑA, 22·12·23 
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La Asociación Musi-Pedro Duro y la Asociación TEA (trastorno 

del espectro autista) Nalón han logrado recoger más de 

10.000 firmas que reivindican la creación, en el antiguo 

colegio de La Salle de Ciaño, de un centro de atención integral 

a personas mayores de 21 años con autismo. Los colectivos 

tienen previsto presentar las firmas a principios de año en la 

Mancomunidad del Valle del Nalón, organismo al que piden 

comande la reivindicación ante el Principado de Asturias, ya 

que el estamento supramunicipal es el responsable de 

gestionar el Colegio de Educación Especial Juan Luis Iglesias 

Prada, al que acuden los niños y jóvenes que padecen TEA. 

Una atención especializada que, tal y como denuncian las 

familias, pierden a la edad de 21 años, siendo ya adultos, y 

que dificulta mucho tanto su integración como la conciliación 

familiar. 

Por el momento, esta reivindicación cuenta con el total apoyo 

del Ayuntamiento de Langreo. En el último Pleno del año, 

celebrado el jueves, se aprobó por unanimidad la petición: IU 

(el equipo de gobierno), PSOE, PP y Vox votaron al unísono 

para respaldar la medida. María Antonia García, portavoz 

popular, indicó que el colegio de La Salle es «un lugar muy 

adecuado» para un centro de este tipo. La socialista Melania 

Álvarez añadió que «un centro de este tipo es necesario, y 

Langreo tiene este espacio». El alcalde de Langreo, Roberto 

García, ya había mostrado previamente su «apoyo total» a la 

reivindicación. De hecho, asistió al acto en el cual los 

promotores del centro para personas mayores con autismo 

colgaron una pancarta a la entrada del colegio de La Salle, sin 

actividad desde junio de 2018 (cuando todavía contaba con 

143 alumnos). 

Según los cálculos de la Asociación TEA Nalón, solo en esta 

comarca, sin contar la del Caudal, existen unos 200 niños 

diagnosticados con trastorno del espectro autista. A día de 

hoy no existe en las Cuencas un centro que proporcione apoyo 

especializado a estas personas una vez han cumplido los 21 

años. A partir de ahí, cada familia debe arreglárselas como 

pueda. 

 

Espacio suficiente 

  

La propuesta pasa por aprovechar las instalaciones del antiguo 

centro de La Salle, transformándolo en un centro diurno para 

atender a estos jóvenes, con el fin de ofrecerles aulas y 

espacios polivalentes, con el fin de promover su autonomía 

personal. El edificio de Ciaño cuenta con espacio suficiente 

para habilitar áreas para fisioterapia, comunicación o 

musicoterapia, para distintas aulas, despachos, cocina y 

comedor. 

 

Diez mil firmas exigen al Principado un centro 

especial para adultos con autismo en el valle del 

Nalón 

La reivindicación, apoyada ya por el Pleno de Langreo, plantea utilizar las instalaciones del antiguo colegio La 

Salle de Ciaño, cerrado en 2018 

LA NUEVA ESPAÑA, 31·12·23 
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En el año 1899, un grupo de jóvenes entusiastas planificaron 
una fiesta para la noche de San Juan que acabó celebrándose 
un mes más tarde, en lo que acabó siendo el germen de las 
fiestas de Santiago Apóstol en Sama. Poco después se 
constituyó la Sociedad de Festejos "Santiago", que se ocupó 
de organizar los festejos patronales del distrito langreano 
durante más de un siglo, hasta el cese de su actividad en 2014. 
Ahora, otro grupo de jóvenes vecinos de Sama, no menos 
entusiastas que sus predecesores, se ha unido para formar 
una nueva entidad de festejos, después de una década en la 
que las fiestas han sido impulsadas por los hosteleros. 

La asociación cultural fiestas de Santiago de Sama ya está en 
marcha, aunque quedan por concretar trámites como la 
asignación del código de identificación fiscal (CIF) para que ya 
pueda funcionar legalmente. Su pretensión, cuando esté 
formalizada, es ocuparse de la organización de las fiestas de 
Carnaval, Huevos Pintos, Santiago y la iluminación navideña. 

Hasta el momento se ha dado a conocer a través de las redes 
sociales y la respuesta entre los vecinos del distrito langreano 
está siendo positiva. La idea es hacer un acto de presentación 
(coincidiendo con el próximo Carnaval, cuando todos los 
trámites estén cerrados) para exponer sus objetivos entre los 
vecinos y comenzar la campaña de captación de socios. 

Triste final 

El triste final de la centenaria sociedad de festejos "Santiago", 
que quedó a la deriva en 2014 y formalizó su desaparición en 

2017, fue un varapalo para Sama. La entidad acabó 
extinguiéndose tras un crudo epílogo en los juzgados marcado 
por las deudas, el proceso concursal y los litigios con la 
directiva. Ante el peligro de que las patronales no se 
celebrasen, la Asociación Hostelería de Sama tomó las riendas 
y asumió la organización de los festejos. 

De forma paralela, se constituyó una comisión de 
recuperación de documentación de la desaparecida sociedad, 
para que no se difuminase su historia. Fue en 2021 cuando un 
grupo de exdirectivos y exsocios, coordinado por Francisco 
Javier Vázquez, se marcó el reto de recuperar toda la 
documentación de la entidad y entregarla al Ayuntamiento de 
Langreo para que se conservara como material histórico del 
concejo. Sus esfuerzos tuvieron resultado y en mayo de 2022 
ya se realizó una primera entrega el archivo municipal con 
doce cajas con una selección de los porfolios desde el año 
1953 hasta 2014. 

 Meses después, se realizó una segunda entrega de 
documentos al archivo municipal de cultura del Ayuntamiento 
de Langreo. Se entregaron en total quince cajas con 63 
porfolios originales, 25 porfolios fotocopiados, 165 porfolios 
originales repetidos, 5 libros del centenario de la Sociedad, 10 
tomos con porfolios encuadernados y 11 planes de seguridad 
de las fiestas. También se hizo entrega de 21 archivadores 
sobre el Concurso de Entibadores, el correo de la sociedad, 
programas de fiestas y actos, y documentación general de la 
entidad.

 LANGREO EN LOS MEDIOS 

 

Impulsan una nueva sociedad para 

organizar los festejos patronales de 

Santiago en Sama 

La entidad pretende asumir la gestión de los festejos patronales, el Carnaval, los Huevos Pintos y la 

iluminación navideña 

LA NUEVA ESPAÑA, 01·12·23 
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La gastronomía langreana no necesita ninguna carta de presentación. 
Quienes quieran comer rico y bien, saben que tienen una cita 
asegurada en el concejo de Langreo donde cada mes de diciembre se 
rinde tributo a la fabada. La cita se desarrolla desde el día 1 de 
diciembre hasta el 10 en La Felguera. ”Su Excelencia La Fabada” 
cumple en esta ocasión XLIII ediciones, y por tercer año lo hace 
envuelta en ser una cita gastronómica declarada Fiesta de Interés 
Turístico Regional. Si en toda Asturias se puede disfrutar de 
grandiosas e inolvidables fabadas, en Langreo, concretamente en el 
distrito de La Felguera, la fabada es la reina y el buen trato al 
producto y a la tradición hace que las mejores fabadas se puedan 
degustar en esta localidad. No en vano llevan cuarenta y tres años 
dedicados a perfeccionar una receta que en principio es sencilla. 
Elaborado a partir de la faba de la granja y embutido como el chorizo, 
la morcilla y el lacón, el guiso se ha convertido en una de las señas de 
identidad de Asturias. Porque cocinar una buena fabada tiene mucho 
de cariño, paciencia, buen producto, y respeto a nuestra cocina. 

Los restaurantes, sidrerías, bares y chigres ofrecen a sus comensales 
menús centrados en la fabada, una propuesta que principalmente se 
saborea a la hora de la comida por su volumen alto en calorías y 
grasa. Aunque haya quienes e atreven a pedir un plato de fabes para 
cenar. Lo importante es comerlas y en La Felguera es el lugar ideal. El 
menú más típico se compone de sopa de curruscos, fabada asturiana 
con su compango y de postre casadielles y arroz con leche. 

La Sociedad de Cultura y Festejos “San Pedro” de La Felguera y el 
Ayuntamiento de Langreo han trabajado para confeccionar un 
programa apto para todo el mundo. Las actividades comenzaron el 
primer día de diciembre, cuando a las ocho de la tarde el ex 
trabajador municipal Carlos Fernández Fernández a las 20:00 horas, 
en el Nuevo Teatro de la Felguera, inaugurando así el festín 
gastronómico con el pregón. Acto que ha servido para hacer entrega 
del galardón “La Pota de Oro”, al cocinero de origen langreano Abel 
Terente, que disfruta de su jubilación desde hace unos meses y al que 
se le reconoce su apoyo incondicional a estas jornadas. Además, se 
entregaron los premios del Concurso Internacional de Fotografía 
Digital 2023 “La Mina y la Mar” y actuaron la Banda de Gaites de 
Llangréu y el Ochote asturiano. 

El sábado llegó lleno de novedades, la principal ha sido un mercado 
de artesanía y productos asturianos que se celebró de 11.00 a 15.00 

horas, en la carpa instalada en el Parque Dolores Fernández Duro. 
Además, los asistentes pudieron degustar sidra y adquirir vasos de 
sidra con el logotipo identificativo de la fabada, todo ello animado 
desde la una de la tarde por una sesión vermut con la actuación 
musical de La 402. En el plano cultural se produjo una visita gratuita, 
guiada al Museo de la Siderurgia (Musi), una de las joyas culturales 
del municipio langreano. Y durante toda la jornada otra gran novedad 
un Fotomatón de la fabada organizado por la Asociación 
Asemeyando, que se desarrolló durante toda la jornada según las 
bases del mismo. La jornada terminó a las siete de la tarde con una 
actución musical en el salón de actos de la sociedad de festejos San 
Pedro a cargo de Rastro de Hormigas (Jorge Serrano y Kiko Flores), y 
Terrenal 

El domingo 3 de diciembre a partir de las 11:30 horas, se celebró en 
la carpa del parque Dolores Fernández Duro el XLIII Concurso de 
Fabada que estuvo abierto a profesionales y particulares, habiendo 
récord de participación con la presencia de 22 particulares y 13 
profesionales . El jurado estuvo integrado por personalidades de 
reconocida trayectoria en el ámbito de la restauración, el periodismo, 
la cultura y la gastronomía de Asturias. El fallo y la entrega de 
premios se produjo en torno a las 13:00 horas resultando ganadores 
en el terreno profesional el Centro Social y Cultural El Carbayu, 
mientras que las potas más caseras, esas que hacen oler a las cocinas 
de muchos hogares langreanos, reconocieron el bien hacer de 
Carmen Sánchez, vecina de La Felguera. Una tercera jornada en la 
que también se pudo disfrutar del mercado tradicional y de un gran 
pasacalles a cargo de Grupo Trisquel 

Como no todas las fabadas son igual, los felguerinos ofrecen diez días 
para poder probar más de una elaboración, y de dos, por eso las 
actividades también continúan el martes 5 cuando a medio día se 
rinda un homenaje al gran Benjamín Mateo cuyo monumento se ha 
trasladado al parque Dolores F. Duro donde, con la participación de 
alumnos del centro que lleva su nombre, se realizará un sencillo acto 
de reconocimiento al gran poeta langreano. A continuación, la 
Bandina del valle del Nalón realizará un divertido y sonoro pasacalles. 
Y será la música de nuevo la gran protagonista del resto de jornadas 
gastronómicas, así el miércoles las calles se animarán con Bandina los 
asturianos de Riaño. El viernes 8 el pasacalles correrá a cargo del 
Grupo de Baile L’Enguedeyu. No cesará la música en La Felguera y el 
sábado 9 la música estará en la calle y en los establecimientos que 
participan en este evento gastronómico, los encargados de animar a 
vecinos y comensales serán Los Gascones. Mientras el último día, 
domingo 10, el parque Dolores F. Duro será el último protagonista de 
la música en la calle con un magnífico concierto de la Banda de 
Música de Langreo. 

Si bien las jornadas de su Excelencia la fabada concluirán tras diez 
días intensos, a lo largo de todo el año los fogones felguerinos y 
langreanos en general seguirán ofreciendo el plato típico asturiano. 
Así lo certifican los más de treinta establecimientos que este año han 
colaborado con la sociedad de festejos San Pedro para potenciar esta 
importante fiesta gastronómica referente en toda Asturias, como lo 
certifica su reconocimiento de Fiesta de Interés Turístico Regional. 
Cabe destacar que quince de estos colaboradores además sirven el 
menú tradicional de las jornadas., junto a otras de sus propuestas 
gastronómicas. Nadie puede perderse estas jornadas y disfrutar de 
un plato que lleva desde el siglo XVI enamorando a los que lo 
prueban Y como apunta una oda a la faba publicada en 1843 “Que 
(Dios) nos fartuque de elles, que nos llene bien les pances, que nos 
dea per sustentu en ñuestres necesidades fabes, tocín y morciella, 
morciella, toíin y fabes”.  

 

  

La Felguera se rinde a 

«su excelencia la 

fabada» con diez días 

de jornadas 

gastronómicas 

  LA CUENCA DEL NALÓN 
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El alcalde de Langreo, Roberto García, demandó ayer 
desdoblar el Corredor del Nalón y mejorar las rutas de 
autobús con Gijón y la comarca del Caudal. "Buscamos un 
transporte sostenible y acorde con los nuevos tiempos, pero 
no se está haciendo la apuesta necesaria para ello", indicó el 
regidor tras la reunión del comité ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de Gijón presidido por Félix Baragaño, máximo 
dirigente de la entidad cameral, que ayer se celebró en el 
Ayuntamiento de Langreo. 

García argumentó que "tenemos un grave problema de 
comunicación con Gijón. Por un lado, por el tema del 
soterramiento y, por el otro, porque la empresa de autobuses 
no cumple correctamente con el servicio porque muchos de 
los viajeros se quedan fuera". También aludió el regidor a que 
"acabamos de inaugurar el AVE en Asturias y Langreo se ha 
quedado fuera porque nuestra comunicación con Mieres y la 
comarca del Caudal no está al día. Parece que nos separan 
mucho más que los diez minutos de la Autovía Minera porque 
si quieres ir en bus tardas mucho más al ir haciendo un 
recorrido turístico por las montaña". 

Sobre la decisión del Principado des de no incluir el 
desdoblamiento de Corredor en las obras a ejecutar esta 
legislatura, lamentada también por la Cámara, García indicó 
que el proyecto debe ejecutarse "por el alto volumen de 
tráfico que soporta esta carretera y porque es uno de los 
puntos con mayor siniestralidad de la red estatal. Entendemos 
que es un coste muy elevado y va a llevar tiempo, pero es una 
obra muy necesaria". 

El presidente de la Cámara de Gijón, destacó, por su parte, 
que este año 200 personas se han beneficiado de los 
diferentes planes de empleo y formación de la entidad en el 
concejo. Instó también a hacer que Langreo mire hacia el 
futuro sin perder el "histórico papel" que ha tenido en el 
desarrollo de la industria de Asturias. "Creemos firmemente 
en la capacidad de este territorio como polo industrial de 
referencia en Asturias. Queremos recuperar el 22 por ciento 
del PIB industrial, en el que Langreo es una pieza fundamental 
por su empuje, su vitalidad y su experiencia". 

Térmica 

Félix Baragaño destacó también que el cierre y 
desmantelamiento de la central térmica de Lada debe llevar 
"aparejadas inversiones", tal como está comprometido. "No 
estamos exigiendo nada que no sea una transición justa". Puso 
también de relieve que Langreo es un concejo industrial, y 
también turístico, con "un enorme potencial, por su 
gastronomía de alta calidad, su paisaje y paisanaje, para cuya 
potenciación se precisa una mayor coordinación institucional y 
sectorial. El reciente Plan Turístico aprobado y validado por los 
agentes sociales es un primer paso". 

 También indicó que la Cámara mantiene su plan de poner en 
marcha una sede en La Felguera, que será "más un centro de 
empresas", en un chalé actualmente sin actividad que Duro 
Felguera tiene en la calle Conde Sizzo. 

 

 

 

El alcalde de Langreo reclama desdoblar el 

Corredor del Nalón y mejorar las rutas de autobús 

con Mieres y Gijón 

García denuncia que viajeros que van a Gijón se quedan en tierra por falta de plazas y la mala conexión con el 

Caudal, que "nos deja fuera del AVE" 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·12·23 
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La cuenca del Nalón es la "preferida" en el capítulo de 
inversiones de los presupuestos del Principado para el próximo 
año. De los 48,9 millones de euros, buena parte con cargo a los 
fondos mineros, que el Ejecutivo regional consigna para las 
comarcas mineras asturianas en las cuentas públicas de 2024, 
29.538.691 euros, algo más del 60 por ciento del total, 
acabarán en uno de los cinco municipios atravesados por el 
Nalón. En cuatro de estos concejos (San Martín del Rey Aurelio, 
Laviana, Sobrescobio y Caso) gobierna el PSOE. En Langreo, IU 
ganó las últimas elecciones. 

La cuenca del Caudal, con sus dos principales ayuntamientos, 
Mieres y Lena, además de Morcín, en manos de Izquierda 
Unida, suma en el apartado de inversiones de las cuentas del 
gobierno del socialista Adrián Barbón, un total de 19.449.305 
euros. 

Es decir, el Principado invertirá el próximo año 425 euros por 
cada uno de los habitantes de los cinco concejos del valle del 
Nalón, de Langreo a Caso pasando por San Martín, Laviana y 
Sobrescobio. Los habitantes del Caudal (Mieres, Lena, Aller, 
Morcín y Riosa) "recibirán" más de cien euros menos cada uno, 
un total de 312 euros. Haciendo estos cálculos para el conjunto 
de la región, con un capítulo de inversiones de 993 millones de 
euros, la media de inversión por asturiano es de 986 euros, 
cuando en las Cuencas esa cifra desciende drásticamente hasta 
los 371 euros. Otra forma de verlo: el Principado destinará a las 
Cuencas, donde vive el 13 por ciento de los asturianos el 5 por 
ciento de sus inversiones para el próximo año. 

A eso se suma que los presupuestos del Principado para el 
próximo año no contemplan ninguna gran actuación en las 
Cuencas que no se reflejase en las cuentas públicas de años 
anteriores y que no se conociese. Es más: sorprende, por lo 
bajo de la cuantía, la partida destinada a la gran lavandería 
sanitaria de Asturias, para la que el Principado anunció una 
inversión de 12 millones de euros en los terrenos de la antigua 
Nitrastur, en Langreo, y solo reserva en estas cuentas 288.500 
euros. Lo mismo, por ir a otro de los grandes proyectos de la 
otra cuenca, la del Caudal, la segunda fase de las obras en la 
estación de Valgrande-Pajares, que el año pasado inauguró la 

telecabina tras una inversión de 10 millones. No aparece 
ninguna partida para la otra estación de esquí del Principado, la 
de Fuentes de Invierno, en Aller. 

Eso sí, en el menudeo, en esas partidas que lucen menos que 
los grandes números, aparecen actuaciones reclamadas desde 
hace años. Al final, el albergue de Brañagallones, en Caso, 
podrá arreglar sus instalaciones con los 295.000 euros que 
aparecen en los presupuestos. Lo mismo ocurrirá con el medio 
millón par el polideportivo Juan Carlos Beiro, de Langreo, o los 
603.996 euros para el derribo de las piscinas de Pénjamo, en 
Langreo, un primer paso para recuperar este espacio lúdico y 
deportivo. 

Al CRA (Centro Rural Agrupado) del Alto Nalón le vendrán muy 
bien los 251.212 euros del colegio de Rioseco, en Sobrescobio, 
o los 80.000 para redactar el proyecto del nuevo colegio de 
Villoria, en Laviana. 

Los vecinos de Levinco y Cabañaquinta, en el concejo de Aller, 
verán por fin solucionarse sus problemas de saneamiento con 
partidas que suman 1,6 millones. También en Aller, se arreglará 
por fin la carretera Moreda-Boo-Bustillé, con casi dos millones 
de euros en los presupuestos del próximo año. 

En Lada, Langreo, parece que se iniciará el saneamiento del río 
Montes, tan demandado por los vecinos. Al menos el 
presupuesto refleja 500.000 euros para una actuación que en 
total asciende a 2,5 millones. 

 Luego están las grandes obras, las que se verán cuando se 
concluyan. En los presupuestos regionales aparecen de nuevo 
diversas partidas, hasta un total de 8,6 millones para el 
soterramiento de Langreo. Otros cinco millones largos se 
destinarán a ampliar, con un nuevo edificio, el centro TIC de El 
Entrego. También está ahí reflejado, en el papel, el nuevo 
recinto ferial de Langreo, en lo que fueron los Talleres del 
Conde. Y están los más de 4 millones para rehabilitar la mina de 
Soterraña, en Lena, y lo que los vecinos agradecerán más, los 
más de tres millones para el nuevo centro de salud de la Pola. 

 

Las comarcas mineras se llevan sólo el 5% de la 

inversión del Principado para 2024 

El Nalón concentra el 60,3% del dinero para infraestructuras y equipamientos en las Cuencas, sin grandes 

proyectos nuevos 
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Una generación de langreanos ya ha crecido con las obras del 
soterramiento de las vías de Feve en La Felguera. Unos trabajos cuya 
primera piedra se colocó el 16 de noviembre de 2009 y que, según los 
plazos iniciales, iba a tardar casi 3 años en ejecutarse, 35 meses 
exactamente. Si el mundo fuese un lugar ideal y las administraciones 
implicadas en la obra hubiese cumplido sus compromisos, los trenes 
ya circularían desde finales de 2012 bajo tierra, y la recta de Valnalón 
sería un bonito bulevar, muy distinto a la gran zanja en obras que lleva 
siendo los últimos 14 años. Los últimos plazos ofrecidos por el 
Administrador de Infraestructuras Ferroviarias, Adif, marcan a finales 
de 2024 la conclusión del faraónico proyecto. 

Cuatro presidentes del Principado, cuatro alcaldes y tres presidentes 
del Gobierno han pasado ya desde que se iniciaron las obras. Los 
trabajos del soterramiento contaban inicialmente con un presupuesto 
de casi 55 millones de euros. Finalmente, y si no se producen más 
contratiempos, los 1.790 metros de túnel que atraviesa La Felguera 
costará más de 130 millones, más del doble de lo previsto. La última 
inversión que se está llevando a cabo incluye un paquete de obras de 
47 millones de euros. 

Por comparar con otras obras de larga duración, el soterramiento de 
vías de Langreo ha superado ya, de largo, a la ampliación del canal de 
Panamá, que duró 9 años. Sus 14 años, 15 si por fin se cumplen los 
plazos, distarán todavía de los 20 que tardó en abrir la Variante de 
Pajares. En términos históricos, la construcción del Monasterio del 
Escorial, que dio luz al dicho popular "durar más que la obra del 
Escorial", se prolongó 21 años. 

Vicente Álvarez Areces fue el presidente del Principado encargado de 
poner la primera piedra del soterramiento en aquel ya lejano 16 de 
noviembre de 2009. Los trabajos iban a pagarse íntegramente con 
fondos mineros, 55 millones. Pero el proyecto nació ya incompleto . 
Pocos meses después se supo que ese dinero iba a pagar el túnel por 
el que circularía el tren, pero no la "superestrucutura", es decir, las 
catenarias, las nuevas vías, la señalización, que iba a tener que 
sufragarse aparte. 

Los retrasos en las obras no tardaron en llegar. Primero, estuvieron 
paradas casi un año por una serie de desacuerdos entre la empresa 
adjudicataria y el Principado por los sobrecostes (solo el túnel acabó 
costando 83 millones). Luego, a finales de 2011, con la llegada de 
Mariano Rajoy al Gobierno, se suprimieron los fondos mineros. En su 
segundo mandato se dio un impulso a los trabajos, que parecían que 
por fin iban a toda máquina, pero a finales de 2017 volvieron a 
paralizarse. Casi cuatro años de mandato del Ejecutivo de Pedro 
Sánchez han sido necesarios para retomarlas, y todavía falta, al 
menos, un año más para que se completen.  

La situación de hartazgo vecinal se concretó en la composición de una 
plataforma que lleva años denunciando los retrasos, sobrecostes, 
cambios de proyecto y los incumplimientos del que tendría que haber 
sido un proyecto que sirviera de revulsivo urbanístico para La 
Felguera, eliminando barreras y uniendo peatonalmente el grueso de 
su zona residencial con Valnalón y con áreas históricas, como el 
emblemático barrio Urquijo. La "falta de compromiso político" que ha 
sufrido la obra es, según los vecinos, la principal causa de su retraso. 

Prácticamente, desde el inicio de su mandato, en el pasado mes de 
junio, el nuevo alcalde de Langreo, Roberto García, ha lamentado la 
situación de "abandono" del transporte público en el concejo. 
Comenzando por el tren. El soterramiento está integrado en la línea 
Gijón-Laviana, perteneciente a la antigua Feve. Un trayecto que a 
principios de siglo contaba con más de 1,2 millones de viajeros, y 
cuyas últimas cifras –ya no se actualizan anualmente por líneas, dejó 
de hacerse en 2016– dejaban en 440.000 sus usuarios. Un número que 
tampoco ha dejado de descender.  

 "Tenemos un grave problema de comunicación con Gijón", afirmó 
este viernes el regidor langreano durante un encuentro con los 
responsables de la Cámara de Comercio. "Primero, por el 
soterramiento, y después, por que la empresa de autobuses no 
cumple correctamente con el servicio y deja fuera a muchos viajeros", 
expuso García. El problema del transporte de viajeros por carretera es 
reciente. El del soterramiento y el ferrocarril es una larga historia. 

 

El soterramiento de vías de Langreo cumple 14 

años en obra con un coste que pasó de 55 a 130 

millones 

La gran obra ferroviaria debería haber terminado en 2012 y en el mejor de los casos lo hará a finales de 

2024, con 12 años de retraso. 
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El plan de la compañía asturiana Exiom y de la multinacional 
energética Iberdrola para fabricar paneles solares fotovoltaicos 
en la antigua planta de Vesuvius en Langreo sigue avanzando. 
Después de la llegada en octubre de los primeros lotes de 
maquinaria, las tareas se están centrando estos días en la 
reparación y acondicionamiento del tejado de las instalaciones 
ubicadas en el polígono langreano de Riaño I. El proyecto 
maneja una inversión de 20 millones de euros y la creación de 
115 empleos. La planta tendrá una capacidad de fabricación de 
500 megavatios de placas fotovoltaicas al año. 

Entre las máquinas que ya llegaron a Langreo tras el verano 
figuraban laminadoras, necesarias en uno de los principales 
procesos de la fabricación de este tipo de productos. Los 
trabajos también se han ido orientando, en el interior de la 
planta, a acondicionar las infraestructuras de la fábrica a su 
nuevo fin, ya que originariamente estaban destinadas a 
producir material refractario para la industria siderúrgica, 
cuando pertenecía a Vesuvius. 

Los promotores de la factoría de paneles pretenden que la nave 
de Riaño se convierta en la primera gran planta de módulos 
fotovoltaicos del país y una de las pioneras en Europa. El 
acuerdo entre Exiom e Iberdrola persigue, según explicaron 
ambas sociedades cuando se presentó el proyecto, "traer a 
nuestro país parte de la cadena de valor vinculado a las 
energías renovables para liderar este sector emergente en 
Europa", contribuir a la "reactivación económica de las cuencas 
mineras" y "favorecer la industrialización asociada a la 
transición energética. 

Exiom Solution se fundó en el año 2009 en Oviedo. Se trata de 
una iniciativa asturiana con capital 100% español. Ya fabrica 

paneles fotovoltaicos en dos factorías en la provincia china de 
Wuxi, produce las estructuras de acero para su soporte (cuenta 
con un centro de producción en Langreo y otro en las 
inmediaciones de París) y realiza el montaje de parques solares 
"a demanda". Actualmente, con varias oficinas comerciales en 
España, Francia, China, Portugal, Marruecos y Senegal, cuenta 
con unos 300 empleados. El año pasado, Exiom facturó más de 
200 millones. 

Térmica 

Iberdrola, por su parte, contribuye con el proyecto de la planta 
de paneles solares a compensar el reciente cierre de su central 
térmica de Lada, alimentada con carbón. Meses atrás, la 
compañía energética también anunció un acuerdo con Sodeco 
(la sociedad de promoción y desarrollo de las comarcas 
mineras) para la búsqueda de proyectos empresariales para la 
zona de Langreo. También se barajó, entre otras iniciativas en 
estudio, un posible centro de producción de hidrógeno verde 
para ocupar los terrenos de la antigua térmica. Este proyecto 
fue presentado por la compañía en febrero de 2021 a la 
convocatoria de los fondos europeos de recuperación. Y en el 
Occidente de la comunidad el grupo energético promovió 
cuatro parques eólicos (Cordel-Vidural, Capiechamartín y 
Panondres y Verdigueiro) con una inversión de más de 100 
millones, con lo que suma seis en la región. 

 Las labores de desmantelamiento de la térmica de Lada se 
iniciaron a finales del año 2021 en el marco de un plan de obra 
que se prolongará durante tres años, con un coste aproximado 
de 17 millones de euros. 

 

 

La futura planta de paneles solares de Riaño 

avanza con la reparación de la cubierta de la 

nave 

La factoría promovida por Exiom e Iberdrola en las antiguas instalaciones de Vesuvius en Langreo conlleva 

una inversión de 20 millones 
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El gobierno local de Langreo ha pedido al Administrador de 
Infraestructuras Ferroviarias (Adif) la cesión de los terrenos de 
su propiedad ubicados entre el Sanatorio Adaro y el paseo 
fluvial, en Sama. El Ayuntamiento entiende que esa franja de 
terreno, por la que antiguamente pasaba una vía y que ahora 
se encuentra sin uso, sería idónea para ampliar la zona de 
esparcimiento del centro sanitario o el propio paseo fluvial. 

Así lo expuso el concejal de Turismo de Langreo, José Antonio 
Cases. "El Adif se ha comprometido a estudiar una propuesta 
nuestra sobre los terrenos de su propiedad que están en la 
parte trasera de Adaro. Sería una zona estupenda para ampliar 
ese espacio que el sanatorio dedica a que paseen sus usuarios 
y que está protegido por un muro", indicó el edil, que añadió: 
"Habría que buscar la solución técnica para rehacer ese muro, 
pero esos terrenos están ahora mismo llenos de maleza. Se 
trataría de adecentarlo todo para que, bien que el propio 
paseo o el Sanatorio Adaro, pudiesen disponer de forma 
ordenada de ese suelo". 

Cases recalcó que los responsables del Adif, en la reunión 
mantenida con el alcalde y el edil de Urbanismo, "se 
comprometieron a estudiarlo y a darnos una respuesta. Lo que 
pedimos es que analicen si se nos puede ceder o la fórmula 
para adecentarlo y que tenga un uso apropiado". 

Si la idea fructifica será un nuevo paso para mejorar las 
instalaciones del antiguo hospital minero, reconvertido con 
éxito en a finales de los años noventa en centro sociosanitario 
orientado principalmente hacia la atención geriátrica. El Adaro 
abrió el pasado mes de noviembre un ala nueva con 16 camas 
que también ha conllevado la incorporación de 14 nuevos 
profesionales. Ahora el centro suma 124 trabajadores y cuenta 
con 150 camas. Las 16 nuevas camas corresponden a 8 
habitaciones individuales y 4 dobles. Están dirigidas a pacientes 

que, tras pasar por una atención en fase aguda, deben seguir 
con su convalecencia, en casos como intervenciones de cadera, 
ictus o cualquier otro caso en el que hayan perdido movilidad y 
necesiten rehabilitación. 

Para la nueva planta se ha contratado a un nuevo médico, 
personal de enfermería, auxiliares y una fisioterapeuta. 
Catorce trabajadores más en total, con lo que la plantilla del 
Sanatorio Adaro alcanza ahora los 124 empleados. Con esta 
ampliación, el antiguo hospital minero cuenta ahora con 150 
camas. De ellas, 91 son concertadas con el ERA 
(Establecimientos Residenciales para Ancianos de Asturias): 74 
de estancias indefinidas y 17 temporales, para un máximo de 
cuatro meses. A ellas se suman ahora 51 más para 
convalecencias y ocho más de Salud Mental que dependen del 
hospital comarcal Valle del Nalón. 

Estaciones 

En la reunión con el Adif, los responsables del gobierno local 
también reclamaron al organismo estatal que garantice la 
conservación de las actuales estaciones de tren de la antigua 
Feve de Sama y La Felguera, que quedarán sin actividad 
cuando entre en funcionamiento el falso túnel del 
soterramiento. Pidieron que se busquen nuevos usos para 
ellas, ya sea con la participación de instituciones públicas o 
desde la iniciativa privada, con el objeto de que no se 
deterioren. 

 Durante la reunión mantenida en el Ayuntamiento, el Alcalde 
también trasladó al Adif "el malestar de los vecinos de Langreo 
en relación al estado en el que se encuentran las obras del 
soterramiento", aludiendo "a la mala imagen que se proyecta 
en el concejo como consecuencia de la presencia de basura y 
maleza en el entorno de las obras". 

 

Langreo pide al Adif que ceda un terreno sin uso 

para ampliar el Sanatorio Adaro 

El Ayuntamiento plantea adecentar una franja de suelo "llena de maleza" para mejorar la zona de 

esparcimiento de los pacientes del centro 
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Lorena Corripio, de Carrandi, en el concejo de Colunga, y Carlos 

Velasco, de Carbayín, en Siero, se han alzado con los dos primeros 

puestos, femenino y masculino, en la categoría absoluta de la VIII 

edición del concurso de tonada "Ciudá de Llangréu", que organiza la 

Asociación de Amigos de la Toná "Mina La Trechora" en colaboración 

con el Ayuntamiento de Langreo y LA NUEVA ESPAÑA. En mujeres, 

Alicia Villanueva (Bimenes) y Maribel González Morán (Tolivia), se 

hicieron con el segundo y tercer puesto. En hombres, el segundo y el 

tercero fueron Aquilino Fernández, de Sama, y Sergio Menéndez, de 

Gijón. 

Los campeones se han impuesto al resto de los participantes tras 

cuatro jornadas clasificatorias, tres semifinales y dos finales. Así, el 

próximo sábado recogerán su galardón en una gala que tendrá lugar 

en el cine Felgueroso de Sama, donde se ha desarrollado el concurso a 

lo largo de todo el otoño. El jurado, compuesto por Avelino Fernández 

Corte y Mari Celi Fernández, ha premiado a Corripio y a Velasco, pero 

también a otros intérpretes. 

En la categoría de aficionados, el primer clasificado entre los hombres 

ha sido el llanisco Andrés Abad. La candasina Lucía Rojo, ha sido la 

ganadora en categoría femenina. 

La organización concede también un premio especial para el cantante 

que mejor interprete una canción de Xuacu el de Sama. En esta 

ocasión ha sido para Isaac Sierra Longo, de Parres, por su 

interpretación de "Viva la xente minera". 

El segundo premio especial, el "Celso Casal Candenado", que se 

concede en la categoría juvenil a intérpretes de entre 13 y 17 años, ha 

sido para la cantante moscona Noemí Alonso. 

 "Mina La Trechora", asociación creada hace nueve años para 

conservar y promover la cultura tradicional asturiana, además de 

dinamizar Sama, quiso agradecer el apoyo del público que durante las 

nueve jornadas de concurso ha llenado el cine Felgueroso. 

¿Recuerdan cuando Jorge Valdano le dio una oportunidad a Raúl 
González?. ¿O cuando Frank Rijkaard se la dio a Leo Messi?. Chavales 
salidos de la cantera que, después de tener la opción de debutar, 
demostraron ser unos grandes en lo suyo. Pues en Langreo, los que 
han salido a las tablas del cine Felgueroso también han sido jóvenes 
promesas, aunque en este caso de la tonada asturiana. Lo han hecho 
en el marco del VIII Concurso de Tonada "Ciudá de Llangréu", con su 
gala juvenil, reconocida con el premio especial "Celso Casal 
Candanedo". 

La jornada contó con la participación de Bárbara Riesco García, Noemí 
Alonso, Marina Carbajosa González y Natalia Martínez Fernández, de 
Grado; el cangués Manuel Valle Cué; la tinetense Ainoa García García; 
y los lavianeses Lucía Díaz Rodríguez y Rubén Suárez García, de los 
pueblos de Villoria y Tolivia, respectivamente. Todos pusieron lo mejor 
de su parte para mostrar al público que la canción asturiana está más 
viva que nunca y que el género tiene relevo. 

Como en cualquier oficio o tarea, tener junto a uno a un veterano las 
primeras veces siempre es sinónimo de aplomo, por lo que también 
consagradas voces de la asturianada estuvieron en la gala como 
artistas invitados. Isaac Sierra Longo (Parres), Isabel Tomás Montes 
(Gijón), José González "Cantu la Vara" (Candás); Mari Celi Fernández 
(Gijón); y Avelino Fernández Corte (La Nisal), arroparon a los más 
jóvenes, que también contaron con un maestro a la gaita: Valentín 
Fuente. El jurado estuvo formado por Mari Celi Fernández y Avelino 
Fernández Corte, quienes, además de cantar, tomaron nota de las 
actuaciones de los artistas en una gala que presentó José Manuel 
González Granda.  

Dentro de menos una semana, el próximo 16 de diciembre, tendrá 
lugar la ceremonia de entrega de premios con la que se cerrará esta 
octava edición del "Ciudá de Llangréu". 

 

 

Lorena Corripio y Carlos 

Velasco ganan el VIII 

concurso de tonada "Ciudá 

de Llangréu" 

La entrega de premios de la octava edición del 

certamen tendrá lugar en una gala que se celebrará el 

sábado en el Cine Felgueroso 

LA NUEVA ESPAÑA, 12·12·23 

 

La tonada saca a la 

cantera en Langreo 

La gala juvenil del "Ciudá de Llangréu" permitió a 

ocho jóvenes promesas compartir escenario con 

cinco intérpretes consagrados 
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La minería del carbón ha marcado desde hace décadas en carácter y 
la personalidad de los habitantes de las Cuencas. Es un elemento 
diferenciador de la ideosincrasia de unos territorios en los que, aún 
habiéndose cerrado todas las minas, se mantienen costumbres 
conductuales, lenguaje y un patrimonio cultural propio. Este hecho 
provocó que el SOMA-FITAG-UGT pusiera sobre la mesa la propuesta 
para que la cultura minera fuera declarada como Bien de Interés 
Cultural (BIC) Inmaterial, algo que desde el Principado han recogido, y 
cuyos trámites se van a iniciar en breve, tal y como confirmaba este 
martes en Mieres la Viceconsejera de Cultura, Vanessa Gutiérrez. La 
propuesta ha recibido un respaldo unánime de los alcaldes de las 
comarcas del Caudal y el Nalón, que entienden que proteger la 
identidad de estos territorios será positivo, toda vez que servirá como 
legado a las generaciones venideras. 

El alcalde de Mieres, Manuel Ángel Álvarez, aseguró que el inicio de 
los trámites para proteger y declarar BIC la cultura minera "es sin 
duda una buena noticia, pero no podemos olvidarnos del patrimonio 
minero e industrial que acumula polvo y óxido por el abandono y la 
falta de recursos de otras administraciones". En esta línea, indicó que 
"tenemos un patrimonio que podría y tendría que transformarse para 
generar actividad y futuro. Por eso seguimos reclamando un Plan de 
Patrimonio Minero e Industrial en el que el Gobierno central, Hunosa, 
el Principado y los Ayuntamientos acordemos una hoja de ruta, con 
presupuestos y, sobre todo, con un calendario". En esa línea, Álvarez 
agregó que "Mieres se ha convertido en los últimos años en ejemplo 
de cómo nuestro patrimonio puede ser eje de actividad y 
dinamización de un territorio:.el Pozu Santa Bárbara, Bustiello y con 
otras iniciativas pioneras como Bocamina". El regidor abundó en que 
"también lo ha han hecho desde colectivos como la Asociación 
Cultural y Minera Santa Bárbara, símbolo de promoción y 
recuperación de la cultura y el patrimonio minero". Eso sí, el Alcalde 
indicó que "queda mucho por hacer. Podemos hablar, por ejemplo, 
de la Güeria San Xuan, que queremos que sea también objeto de 
proyectos y propuestas transformadoras en esta línea. Por ello, 
porque queda mucho por hacer, es necesario un proyecto específico 
que permita transformar los recursos que tenemos, y que en muchos 
casos amenazan ruina, en elementos importantes para la generación 
de empleo y de actividad".  

Mientras, desde Langreo, Roberto García indicó que "me ha 
alegrado mucho porque todo lo que sea reconocer patrimonio 
cultural en Asturias es muy necesario y urgente. La pérdida de la 
minería, la pérdida de diversos sectores que fueron pioneros y muy 

importantes dentro de Asturias va a llevar también la pérdida de 
todo el patrimonio cultural que viene asociado a estos sectores."  El 
Alcalde, de Langreo señaló que "declarar la cultura minera como 
patrimonio inmaterial de la humanidad, quiere poner de relieve no 
sólo una manera de entender la vida y de estar en la vida, sino todo 
lo que conlleva el techo cultural, religioso, espiritual, social, 
sindical…". Y agregó que "no nos olvidemos que los mineros y las 
mineras han construido un modo de vida donde es muy importante 
la participación ciudadana, la solidaridad, donde ven la realidad con 
unos ojos que se enamoran de todos aquellos que sufren con una 
especial sensibilidad para mostrarse cercano ante todas las 
situaciones de maltrato, de abandono, de sufrimiento". Roberto 
García aseguró que "poner de relieve la cultura minera significa 
poner de relieve una mirada tierna y comprometida con los débiles, 
con los sufrientes, con los marginados, con los últimos". "A lo largo 
de estos años compartiendo con los hombres y mujeres del Nalón 
he visto que esa cultura también se centra en aquellos que sufren la 
marginación y la exclusión social poniendo especial interés en 
actuar juntos y unidos para corregir estas situaciones de 
desigualdad y evitar dejar a las personas atrás", finalizó.  

El alcalde de Aller, Juan Carlos Iglesias, apuntó que "es una muy 
buena noticia, y apoyamos al cien por cien que se protega esa cultura 
minera, con todo lo que conlleva". El regidor argumentó que en su 
línea de acción municipal "una de las metas que perseguimos es la de 
la recuperación de tradiciones y el cuidado de las mismas, algo que se 
puede ver, por ejemplo, con la gran estatua de la 'Gaitona' que 
instalamos en Cabañaquinta, o el impulso del concurso de tonada, 
dos acciones que persiguen ahondar y poner en valor nuestra 
identidad". 

Raíces 
Mientras, el regidor de San Martín del Rey Aurelio, José Ramón 
Martín Ardines, indicó que "la cultura minera es la esencia de una 
parte importante de Asturias, las comarcas mineras, que durante casi 
dos siglos no sólo ha supuesto el crecimiento industrial y demográfico 
de nuestra comunidad autónoma, sino que originó una 
transformación social, económica,cultural, paisajística y de 
mentalidad que ha trascendido anuestro territorio y hemos 
exportado". Por ello, señaló que "donde hay una persona originaria 
de las cuencas, hay una semilla de solidaridad, fraternidad, 
convivencia y forma de entender la vida que enseguida nos identifica 
y muestra lo mejor de nosotros". Y agregó: "el reconocimiento de la 
Cultura Minera como BIC contribuirá a reafirmar y valorar nuestras 
señas de identidad, nuestro pasado , para construir un presente con 
el que garantizar un futuro ilusionante para las y los habitantes de 
nuestros territorios". 

En el caso de Lena, su alcaldesa, Gemma Álvarez, apuntó que "nos 
parece fundamental conservar nuestra cultura, ya que los que  
nacimos y nos criamos en estos territorios, contamos con unos 
valores heredados de esa cultura minera de fuerza, compañerismo y 
de unión. En Lena, aunque no había explotaciones como en otros 
concejos, sí había chamizos o minas de montaña, y muchos de 
nuestros vecinos estaban vinculados a la mina". "Todos tenemos 
mineros en la familia y esas tradiciones y valores, son necesarios que 
se conserven, y que se unan al extenso patrimonio industrial minero 
que ya tenemos", finalizó. 

Y desde Laviana, el Alcalde, Julio García, también dio su apoyo "total" 
a la tramitación de la cultura minera como BIC. "Cerraron las minas, 
perdemos a los mineros, y lo que no podemos perder esa nuestra 
identidad y nuestras tradiciones", indicó el regidor lavianés. "No hay 
ninguna duda de que la cultura minera merece ser protegida, 
preservada y enseñada a las generaciones venideras, y por lo tanto, 
respaldaremos cualquier tipo de iniciativa en esa línea", valoró. 

Una unidad de los regidores que no vienen sino a refrendar algunas 
de las grandes señas de identidad de la cultura minera: la solidaridad, 
el compañerismo y la unión de fuerzas para lograr un objetivo común. 

 

 

 

Respaldo unánime de los 

alcaldes a la protección 

de la cultura minera 

Los regidores de los valles del Nalón y el Caudal 

aplauden que el Principado inicie los trámites para la 

declaración de BIC. 
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La incesante pérdida de población que sufren las Cuencas desde hace 
medio siglo ha colocado a Mieres y Langreo en una categoría que, por 
simple cuestión de tamaño, debería ser casi exclusiva de capitales de 
provincia. Las respectivas cabeceras del Caudal y del Nalón ostentan 
la preocupante distinción de estar entre las diez poblaciones 
españolas con más de 10.000 vecinos que han perdido más 
habitantes en las últimas dos décadas, concretamente entre 1998 y 
2018. 

El Instituto Nacional de Estadística (INE) sitúa a Langreo y Mieres, 
respectivamente, como novena y décima ciudades españolas con 
mayor perdida cuantitativa de habitantes tomando como referencia 
las dos décadas siguientes a 1998. El informe apunta un retroceso, 
respectivamente, de 10.060 y 12.460 habitantes. Son con mucho las 
poblaciones de menor tamaño integradas en el "top 10" de espacios 
urbanos en retroceso demográfico. El resto, salvo Ferrol, son capitales 
de provincia. La lista la encabeza Cádiz, con una pérdida de 27.547 
vecinos. Luego aparecen Valladolid (20.090 ), León (19.925 ), Ferrol 
(15.470 ), Salamanca (14.780 ), Bilbao (13.765), Santander (13.450) y 
Granada (12.870). Es decir, Cádiz ha perdido más habitantes que 
Mieres y Langreo juntas. 

El censo de población elaborado por el Instituto Nacional de 
Estadística (INE) es aún más preocupante visto desde las Cuencas si se 
toma como referencia el estudio referido al periodo 2001-2011. Los 
municipios que más población han perdido en cifras absolutas son 
Cádiz, de nuevo, que pierde 9.349 habitantes; Ferrol (A Coruña) se 
deja 6.260 y Mieres sube hasta el tercer lugar con 5.294 residentes 
menos. 

Más de la mitad de los municipios españoles, 4.145, han perdido 
población, siempre según el INE, en los últimos diez años. La 
reducción se percibe especialmente en los núcleos de menos de 2.000 
habitantes, mientras que han aumentado los residentes en 
poblaciones medianas, de entre 50.000 y 100.000 habitantes.  

Que los valles mineros han sufrido en las últimas décadas una brutal 
caída de población no es ningún secreto. Los estudios del INE no 
dejan de subrayar algo que se constata con las cifras del padrón año a 

año y que se ha producido en el contexto del cierre de la minería del 
carbón y la falta de alternativas de empleo, especialmente en el 
sector industrial.  

No obstante, Langreo ha logrado frenar la caída de población con 
mayor éxito que Mieres. La cabecera del Nalón ha perdido unos 2.400 
habitantes menos que Mieres en 20 años, superando en población al 
concejo referencia de la comarca del Caudal. 

Dos municipios de similar población y orografía parecida, pero la 
depresión demográfica se ha dejado sentir con diferente intensidad 
en ambos lugares. Así, la cabecera del Nalón contaba en el año 2002 
con 47.796 habitantes. En ese momento, Mieres tenía más población, 
ya que bordeaba los 48.500 residentes en el concejo. 

Diez años 

Diez años más tarde, en 2012, año de grandes movilizaciones en el 
sector del carbón, con apenas explotaciones en activo y con el 
decreto de Europa para cerrar las minas antes de 2018 sobre la mesa, 
Langreo daba el "sorpasso". Había perdido población, 4.000 
habitantes en diez años, pero aún conservaba 43.647 personas 
viviendo en el municipio. En el caso de Mieres, el desplome en la 
población fue más intenso. En una década, había adelgazado en casi 
6.000 habitantes, quedándose en 42.421 personas. 

La tónica ha sido la misma en la última década. Tanto Langreo como 
Mieres han bajado de los 40.000 habitantes. El pasado ejercicio, en la 
cabecera del Nalón residían 38.262 personas. En la del Caudal, 36.574 
vecinos. 

 Expertos como Fermín Rodríguez, fundador del CeCodet, explica que 
lo más importante de la situación es que "la tendencia es a la baja, 
aunque puede haber pequeños matices". "Langreo tiene tres 
centralidades urbanas, como son Sama, La Felguera y Ciaño, que es 
algo que importa a la hora de retener población", señala el experto. 
En este sentido, indica que "Mieres tiene una población más 
concentrada en una sola villa y lo demás son pueblos más 
desintegrados y con menor población".  

 

La sangría demográfica de las Cuencas: solo siete 

capitales de provincia y Ferrol pierden más vecinos 

que Mieres y Langreo 

Las dos cabeceras de las Cuencas, con 22.000 habitantes menos desde 1998, entran en lista de las diez 

poblaciones españolas más castigadas 
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El padrón municipal de habitantes ha ido descendiendo año a año de 
manera en apariencia imparable en los concejos de las Cuencas 
desde los años 80, en el contexto del desmantelamiento de 
industrias básicas y con el cierre gradual de la minería del carbón. 
Mieres y Langreo figuran por ello entre los diez municipios españoles 
con más de 10.000 vecinos que han perdido más habitantes en las 
últimas dos décadas, concretamente entre 1998 y 2018, como 
publicaba ayer este periódico. 

Las cabeceras de los dos principales concejos asturianos con pasado 
carbonero quieren revertir esta situación. Y sus gobernantes –en 
ambos casos de IU, socio del PSOE en el Ejecutivo regional– dicen 
tener planes para abordarlo, pero consideran imprescindible para 
ello tener más apoyo de otras administraciones, incluido el 
Principado. 

Langreo. 

«Es una situación triste y nadie tiene la llave para solucionarlo de la 
noche a la mañana», lamentaba ayer el alcalde de Langreo, Roberto 
García, de IU. El regidor conoce a la perfección la situación que han 
vivido muchas familias en las últimas décadas en el concejo. Durante 
años ejerció como párroco y estuvo muy en contacto con aquellos a 
los que más fuerte golpearon las mutaciones económicas del 
territorio. García afirma con claridad que el descenso de población 
«viene motivado por la pérdida de empleo con el cierre de las minas 
y otras empresas, algo que desgraciadamente tienen en común 
aquellos municipios que vivieron el carbón». 

García cree que hay actuaciones que podrían contener la depresión 
demográfica. Plantea, por ejemplo, resolver los problemas del 
transporte público entre su concejo y el resto de la Asturias central,  
principalmente con Oviedo y Gijón. «Si hubiera un buen transporte, 
se podría atraer población. Langreo es un lugar idóneo para vivir,  
está en el centro de la región, pero necesitamos unas buenas 
conexiones», insiste Roberto García. 

El regidor langreano apunta también a otro tipo de comunicaciones, 
las telemáticas. «Muchas operadoras no cumplen con las normas 
municipales para instalar internet, poniendo cortapisas al consistorio 
e impidiendo el teletrabajo en los entornos rurales», explica García. 

Desde la campaña electoral de las municipales del pasado 28 de 
mayo, cuando IU arrebató al PSOE la Alcaldía de Langreo, Roberto 
García y su equipo, ya antes de gobernar, repetían en sus 
comparecencias que su objetivo es construir «una ciudad (Langreo) 
donde vivir y trabajar». Ahora bien, apunta el regidor, «somos 
conscientes de que, en el tema del empleo, poco podemos hacer 
desde la administración local». 

Mieres. 

El gobierno municipal, también de IU, comparte en Mieres el análisis 
de que «las Cuencas viven un invierno demográfico porque el cierre 
de las minas no vino acompañado de reindustrialización», como 
apunta el alcalde, Manuel Ángel Álvarez.  

El sucesor del fallecido Aníbal Vázquez afirma que en su gobierno 
luchará por «poner en marcha una primavera demográfica». Asegura 
que «es posible», pero que para ello «el municipio tiene que ofrecer 
más calidad de vida y generar empleo». El trabajo se logra 
«consiguiendo inversiones y captando nuevos proyectos 
empresariales e industriales para el concejo». 

El gobierno mierense asegura tener una estrategia, «una batería de 
medidas» para lograr ese cambio de tendencia. En materia de 
vivienda, explica Manuel Ángel Álvarez, es necesario «desbloquear el 
plan urbanístico de Oñón (b durante décadas), rehabilitar viviendas y 
regenerar áreas urbanas». En industria, los objetivos pasan por 
«poner en marcha el Centro de Innovación de Materias Primas de 
Figaredo y desarrollar los polígonos industriales de La Cuadriella y 
Reicastro». En esa «batería» también hay medidas que afectan a la 
educación. Mieres quiere «ampliar la oferta de Formación 
Profesional y poner en marcha un plan de inversión en los colegios 
públicos». Por último, apunta el regidor, «se debería reforzar la red 
de recursos para afrontar el envejecimiento». 

 El alcalde de Mieres asegura que su equipo tiene definidas medidas 
y proyectos que deben ponerse en marcha en el concejo para frenar 
la penuria demográfica de las últimas décadas. Pero para 
conseguirlo, dice Álvarez, «necesitamos que el Principado y el 
Gobierno de España se impliquen más en Mieres».  

 

Los gobiernos de Mieres y Langreo ven factible 

frenar la depresión demográfica 

Los alcaldes apremian al Principado y al Ejecutivo central a apoyar más la mejora del transporte, la vivienda y la 

captación de empresas 
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“Iberdrola debe avanzar en el proyecto para el desarrollo de 
la gran lavandería central de ropa sanitaria de Asturias”. Es la 
petición que hizo este miércoles Belarmina Díaz, directora 
general de Minería y Energía del Principado. La lavandería se 
levantará en la parcela de la antigua Nitrastur (Langreo), 
propiedad de la compañía energética Iberdrola, a quien Díaz 
pide más celeridad para poder poner en marcha el proyecto. 

La directora general de Minería y Energía participó en la Casa 
de la Buelga, en Ciaño, a la jornada “El papel del ciudadano 
en el proceso de transición justa”. Fue allí donde  puso la 
lavandería como ejemplo de esa transición. También nombró 
Díaz la fábrica de paneles solares de Riaño, “que tenemos 
esperanzas de verla pronto en funcionamiento con 
trabajadores de Langreo, que es lo que tiene que ser”, 
subrayó. 

La representante del Principado aseguró que “las Cuencas 
han dado mucho y es el momento de que perciban algo por 
parte de los gobiernos y de las empresas que han obtenido 
grandes beneficios en estas zonas”. Díaz hizo esta afirmación 
ante los alcaldes de Langreo, Roberto García; San Martín del 
Rey Aurelio, José Ramón Martín Ardines; Laviana, Julio 
García; Sobrescobio, Marcelino Martínez, y Caso, Miguel 
Fernández. 

El alcalde de Langreo afirmó que la Transición Justa “no es 
mantener el estatus de determinadas personas para que no 
se enteren de lo que se ha perdido”. Roberto García pidió 
“poner en el centro de esa Transición a los que más han 
sufrido la discriminación en procesos anteriores” y reclamó 
programas de formación que permitan "no seguir 
engordando las listas del paro”, para ello solicitó la 
colaboración de administraciones, empresarios y sindicatos. 

 

La Consejería de Salud anunció este sábado que ha iniciado los 
trámites para crear en los terrenos de Nitrastur, en Langreo, la 
lavandería industrial centralizada que dará servicio a la red sanitaria 
pública y a las residencias de personas mayores del organismo 
autónomo Establecimientos Residenciales de Asturias (ERA). La 
Viceconsejería de Política Sanitaria ha encargado a la empresa 
Tragsatec "la asistencia técnica de apoyo y actuaciones de 
ordenación previas" al desarrollo del proyecto de plataforma 
logística sociosanitaria, que incluye la puesta en marcha de la 
lavandería como primera obra. El plazo de ejecución de los trabajos, 
presupuestados en 72.791 euros, es de seis meses.  

La lavandería costará doce millones de euros y supondrá la creación 
de cien nuevos puestos de trabajo. Además de ocuparse de lavar la 
ropa de los centros sanitarios de la región y de los equipamientos 
del ERA, contará con un laboratorio textil (el único de una entidad 
pública en España) para probar los materiales. La lavandería será el 
germen de un gran complejo que irá centralizando otros servicios 
como almacenes (de material sanitario, mobiliario y documentación 
y expedientes médicos), una central de compras y un centro de 
llamadas, dispersos actualmente por otros puntos de la región. 

La consejera de Salud, Concepción Saavedra, aseguró que Tragsatec 
"realizará estudios técnicos que sirvan de base al desarrollo del 
proyecto, por lo que incluirán un análisis de su impacto ambiental y 
social, determinarán las posibles vías de acceso y los servicios de 
emergencia oportunos, además de una distribución eficiente del 
espacio". 

Esos estudios definirán las características del equipamiento y las 
tecnologías que se deben incorporar "en función del volumen diario 
de ropa para procesar, la incorporación de soluciones 
energéticamente eficientes y la integración de sistemas 
automatizados". También se analizarán "las disposiciones legales y 
urbanísticas para formular propuestas concretas que permitan el 
desarrollo integral de la parcela donde se ubicará la planta". 

La Consejería de Salud espera que el proyecto de la plataforma 
logística asturiana sociosanitaria sea una "iniciativa tractora y 
dinamizadora de la economía de la cuenca del Nalón, al tiempo que 
posibilitará la recuperación de zonas industriales degradadas 
mediante la implantación de sistemas productivos y logísticos 
vinculados a la descarbonización". 

Para Saavedra, contar con un servicio centralizado hará que 
"seamos mucho más eficientes, al sumar todo lo que es lavandería 
(del Sespa y el Era) en único establecimiento, con lo que eso supone 
en relación al coste y también a hacer un trabajo de mayor calidad". 

Más servicios 

Añadió la responsable regional que la lavandería será un primer 
paso y, "a posteriori, estarán todo tipo de almacenes: la historia 
clínica digital, que ahora está por diferentes espacios; el mobiliario; 
la reserva estratégica de material, ante una posible situación de 
alerta como tuvimos con la pandemia; y todo lo que sería farmacia. 
Y se está pensando también en otros servicios logísticos, no 
asistenciales, que tenemos en el Sespa y que también pudiéramos 
centralizar". 

 

El Principado pide a 

Iberdrola que agilice los 

trámites para hacer la 

gran lavandería sanitara 

en Langreo 

Belarmina Díaz entiende que la compañía 

energética "debe avanzar un poco" para liberar los 

terrenos de Nitrastur 

LA NUEVA ESPAÑA, 13·12·23 

Salud inicia los estudios 

para construir en Langreo la 

gran lavandería central de 

ropa hospitalaria 

La asistencia técnica ha sido encargada a la firma Tragsatec, 

que tendrá seis meses para realizar los trabajos. 

LA NUEVA ESPAÑA, 23·12·23 
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El corredor del Nalón tiene sus primeros cuatro kilómetros, 
pertenecientes al concejo de Langreo, desdoblados. El resto del 
trazado, que soporta el gran volumen de tráfico, tiene dos carriles 
uno por sentido de la circulación, y es en este tramo donde este año 
han fallecido tres mujeres. La primera, una ovetense de 57 años, en 
enero; la segunda, una lavianesa de 61 en octubre y, la tercera, el 
día de Navidad, moría una blimeína de 69 años. Los usuarios 
achacan al gran volumen de tráfico la mayor parte de los accidentes, 
ya que en los últimos años se han tomado varias medidas, como 
reducir la velocidad a 80 kilómetros en la mayoría del trazado, 
establecer una raya continua y prohibir adelantar en las zonas con 
más trafico. Nada ha provocado el efecto deseado. 

Roberto García (IU), alcalde de Langreo, fue ayer especialmente 
crítico con una siniestralidad que no deja de crecer. «Los accidentes 
siempre dan mucha tristeza porque estás hablando de personas que 
pierden la vida, familias y amigos que pierden a los suyos... Me da 
mucho coraje porque todo lo que se pueda arreglar con dinero tiene 
que arreglarse», indicó. Incidió además en que «cada vez 
preparamos mejores coches para proteger a la gente y cada vez hay 
más medios para que la gente no sufra daños y para que esté bien». 
«¿Por qué no invertimos dinero en arreglar las carreteras para que 
la gente no sufra esos daños? Cueste lo que cueste esa carretera 
tenemos que desdoblarla, tenemos que mirar la manera de que no 
haya una sangría constante de muertes que producen dolor y 
pena», añadió. 

En esta misma línea, Comisiones Obreras del Nalón lleva más de una 
década reclamando dicho desdoblamiento. Su secretaria comarcal, 
Esther Barbón, volvía a remarcar ayer que «el corredor es la única 
vía de Asturias con un gran volumen de tráfico sin desdoblar». «El 
gran tráfico influye mucho en los accidentes e instamos al 

Principado a que recapacite sobre este desdoblamiento hasta el 
concejo de San Martín», remarcó. 

Unas peticiones que llevan años sobre la mesa y están respaldadas 
por la opinión de los expertos, que consideran que este tipo de vías 
con una densidad de tráfico de 17.000 vehículos deberían 
desdoblarse. Resulta llamativo que desde 2020 el Principado no 
actualice los datos de tráfico en la zona entre Sama y El Entrego. La 
última medición en este punto dio 21.302 vehículos diarios. Los 
datos relativos a 2022 apuntan a un crecimiento de la circulación en 
todo el corredor. En El Entrego circulan 14.479, en Sotrondio, 
10.653, y en Pola de Laviana, 10.347. 

El Principado anunciaba el pasado mes de noviembre su intención 
de iniciar esta legislatura el estudio de trazado y de impacto 
ambiental para el desdoblamiento del corredor del Nalón entre 
Sama y El Entrego, unos tres kilómetros seiscientos metros. Una 
obra que no costará menos de 60 millones de euros y que estará 
condicionada a las posibilidades presupuestarias. Ayer el consejero 
de Fomento, Cooperación Local y Prevención de Incendios del 
Gobierno asturiano, Alejandro Calvo, apuntaba que el corredor del 
Nalón ha tenido obras importantes de mejora en algunos 'puntos 
negros', pero también de reducción de los puntos de 
adelantamiento permitidos o de la velocidad. «Es un análisis 
riguroso que hay que hacerlo técnicamente y donde evidentemente 
lo que hay que instar es a que todos tenemos que ser muy 
prudentes, respetar las normas y facilitar al máximo que no se 
pongan en riesgo la vida de la gente que circula por no respetar esas 
normas», dijo Calvo. 

 

 

 

 

«Cueste lo que cueste, hay que desdoblar el 

corredor del Nalón para evitar muertes» 

El alcalde de Langreo insta al Principado a poner fin a «la sangría» de fallecimientos, petición que respalda 

Comisiones Obreras 

EL COMERCIO, 27 de diciembre 2023 
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Compromiso Asturias XXI inició ayer etapa con la entrada de seis 
nuevos miembros en una junta directiva en la que se mantiene el 
actual presidente, Eduardo Sánchez Morrondo, al frente de la 
asociación desde 2019. Reyes Ceñal, directora y una de las caras más 
visibles en el día a día de la entidad, también sigue. Este colectivo 
busca el desarrollo del Principado utilizando en esencia el talento 
emigrante que está fuera de Asturias. "Hemos combinado la 
experiencia de las personas que están fuera de Asturias con las que 
están viviendo aquí. También tenemos un equilibrio entre jóvenes y 
más veteranos y entre hombres y mujeres", destacó Sánchez 
Morrondo, tras la asamblea, que se celebra cada cuatro años y que 
tuvo lugar ayer en su sede ovetense, ubicada en las oficinas de la 
Federación Asturiana de Empresarios (FADE). 

Los miembros que se incorporan a la junta directiva son Jesús Alonso 
(Avilés, 1970), que es el presidente del consejo de administración del 
grupo Daniel Alonso y será vicepresidente de la asociación; Carmen 
Alsina (Gijón, 1976), directora del departamento de comunicación de 
la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE), 
que entra como vocal; Lucía Camporro (Oviedo, 1996), jefa de 
proyectos en Rheinmetall Expaul Munitión, que también será vocal; 
Nacho Fernández (Oviedo, 1971), consejero delegado de Cronista y a 
partir de ahora vocal de la organización; Carlos Ranera (Pastrana–
Guadalajara, 1963), socio director del despacho de abogados Ontier en 
el norte de España; y Eugenia Suárez (Gijón, 1969), profesora de 
Organización de Empresas en la Universidad de Oviedo. Estos dos 
últimos miembros de la junta ocuparán los puestos de vicepresidente 
y secretario y vicepresidenta, respectivamente. 

Francisco Vaciero (Gijón, 1961), que es socio fundador y presidente del 
despacho Vaciero, S. L. P., y Marcos Pérez (Gijón, 1982), socio de 
fiscalidad internacional en E&Y, son los que continúan en la junta, en 
su caso como tesorero y vocal, respectivamente. Margarita Collado, 
Eusebio Abascal, Ramón Rubio, José Luis Huerta y Raquel Tapia, por su 
parte, abandonan la dirección de la entidad.  

"Estoy muy orgulloso, todas las personas de esta junta demuestran 
generosidad y quieren hacer cosas por Asturias", aseguró el 
presidente. En la nueva directiva de Compromiso Asturias XXI hay 

varios profesionales, todos vinculados a la región de una forma u otra, 
que provienen de diferentes sectores y que ahora buscarán poner su 
granito de arena en esta institución sin ánimo de lucro que busca "que 
los asturianos que estén fuera de la región puedan aportar a la 
sociedad un retorno de conocimientos y experiencia adquirida fuera 
de Asturias". Varios de los nuevos integrantes de la junta viven a 
caballo entre Asturias y otras regiones, mientras que otros hacen su 
vida en el Principado.  

 "Queremos captar todo el potencial que tiene la emigración 
asturiana. Muchos asturianos que están fuera nos transmiten que 
quieren hacer cosas por Asturias y esta organización es la que puede 
hacer que eso ocurra. Nuestro foco estará en captar todo ese 
potencial, que es para lo que existimos", recalcó el presidente de 
Compromiso Asturias XXI, que tiene más de 1700 socios y echó a 
andar en 2008. Diego Canga, exportavoz del PP en el Principado, fue 
uno de sus fundadores. "Cumpliremos nuestros objetivos con 
programas tangibles, como el del Libro Blanco de la emigración, que es 
un ejemplo de cómo podemos hacer las cosas. Tenemos que trabajar 
más y mejor", recalcó Eduardo Sánchez. La media de edad de la nueva 
junta ronda los 45 años y en la misma no hay miembros de fuera de 
España, aunque varios emigrantes en el extranjero sí colaboran con el 
día a día de la asociación. 

Los nuevos miembros de la Junta Directiva de Compromiso 
Asturias XXI 

Jesús Alonso 

Es el presidente del consejo de administración del grupo Daniel Alonso 
y a partir de ahora ocupará el cargo de vicepresidente de Compromiso 
Asturias XXI. También es el CEO de Idesa, Ingeniería y Diseño Europeo. 

Eugenia Suárez 

Es doctora en Administración de Empresas, licenciada en Económicas y 
máster en Estudios Europeos en la Universidad de Reading. En la 
actualidad es profesora en la Universidad de Oviedo y será 
vicepresidenta de Compromiso Asturias XXI. 

Carlos Ranera 

Es socio director del despacho de abogados Ontier en el norte de 
España, entre otros cargos. Tiene amplia experiencia en el sector 
financiero y en Compromiso Asturias XXI ocupará el puesto de 
vicepresidente y secretario. 

Nacho Fernández 

Es consejero delegado y fundador de Cronistar Comunicación, que 
tiene oficinas en Asturias, Madrid y también en México. Atesora una 
larga trayectoria en ese ámbito. Será nuevo vocal de Compromiso 
Asturias XXI. 

Lucía Camporro 

Es ingeniera de minas y máster en Gestión de Riesgos Financieros, y 
ahora es jefa de proyectos en la compañía Rheinmetall Expal 
Munition. A partir de ahora será nueva vocal de Compromiso Asturias 
XXI. 

Carmen Alsina 

Es la directora de comunicación y relaciones institucionales de la 
Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE) y fue 
concejala de Hacienda en Gijón (Foro). Entra en la entidad en el puesto 
de vocal. 

 

Compromiso Asturias XXI 

renueva su junta con un 

equilibrio de "jóvenes y 

veteranos" 

El empresario Jesús Alonso será el vicepresidente de 

la asociación, que se propone reforzar la "captación 

del potencial de los emigrantes" 

LA NUEVA ESPAÑA, 21·12·23 
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Adela Alonso Noriega, cocinera, propietaria de Casa Adela. Es de Lada, 
tiene 57 años y en Lada abrió en el año 2000 su restaurante, que se ha 
convertido en una de las referencias gastronómicas de la Cuenca del 
Nalón. Adela es, para muchos que la conocen, un ejemplo de mujer 
emprendedora y, además, una cálida fuente de optimismo en un 
entorno, el concejo de Langreo, donde precisamente no abunda. 

"Nacer, nací en el hospital, en Oviedo. Pero soy de Lada. Siempre viví 
aquí, aunque durante unos años viví y tuve un negocio en Sama. 
Preescolar e infantil lo hice en Lada, estuve luego en las dominicas de 
Sama y en el instituto Jerónimo González; después fui a la Universidad. 
Unos años hice Filología Francesa pero no llegué a acabar por que, con 
el que entonces era mi novio y luego mi marido, abrimos en Sama un 
café para jóvenes con la decoración de un cafetón antiguo, centenario, 
con escayolas en el techo y mesas de mármol y forja. El plan era poner 
música, sin televisión ni pinchos. Básicamente, cafés y copas. El Café 
Colonial se llamaba". 

"Trabajábamos la noche. Al principio lo enfocamos a la gente joven 
pero venía todo tipo de públicos. Funcionamos unos años y tuvo 
mucho éxito, la verdad. Desde el primer día funcionó muy bien. Se 
abrió en el año 90 estuve ahí cinco o seis años. Ahí luego me separé y 
entonces ya fue cuando vine para aquí, para la casa donde tengo el 
restaurante". 

–Un inciso. Cómo se nota el declive al pasear por Sama.... 

–Sí, es una pena cómo está quedando. Yo no me explico por qué está 
como está. No me explico lo que pasó porque en Sama ahora puedes 
comprar un piso medio regalado, más barato que en La Felguera, y allí 
tienes todos los servicios. La Felguera creció, creció. Tengo 57 años y 
cuando yo salía por La Pomar, aquello era nada, cuatro casas y dos 
chiringos. Luego ya se empezó a construir allí y mucha gente se fue a 
vivir a La Felguera. Y Sama a menguar, a menguar. 

–¿Cuando abrió Casa Adela? 

–Abrí el restaurante en Lada en el 2000. Lo abrí en la casa familiar, que 
es un chalet de los años setenta. Arriba tenemos la vivienda y abajo 
era donde teníamos un gran salón y fue el que dediqué a restaurante. 
Empecé de cero. Tenía 33 años cuando me metí en esta aventura, ya 
tenía un crío de tres años. Mi familia nunca había tenido nada de 
hostelería, pero a mí siempre me gustó mucho la cocina y la idea de 
tener un restaurante pequeño, con pocas mesas, para atenderlo 
personalmente. Mis padres y mi hermana me ayudaron muchísimo. Mi 
padre, que trabajó de albañil, hizo la obra. Lo hicimos todo entre 
todos. Al principio sólo tenía ocho mesas. Luego, poco a poco, con la 
terraza también, fue agrandándose. 

"Era un proyecto familiar. Ni estudio de mercado ni nada de nada. 
Empecé con mi madre en la cocina, que me echaba una mano y luego 
con una camarera. Luego ya vas metiendo a más gente… Ahora, 
conmigo, ya somos seis". 

"Cuando empecé siempre pensaba que no iba a funcionar durante la 
semana. Lo enfocaba, sobre todo, al fin de semana. Pero funcionó por 
semana también gracias a la gente de empresa. Entonces estaban 
Duro, Felguera Melt... Ahora funciona de otra manera, hay más 
turismo y por las redes sociales te conocen. Pero por la semana sigo 
funcionando bien. Con las empresas antes se iba a la carta. Desde hace 
diez años se va más a menú. Te vas adaptando a lo que te demandan". 

"Cuando la crisis última, de hace diez años por decirte algo, cerraron 
muchísimas empresas en el polígono que eran clientes mías. Pero 
siguen formándose empresas. Yo soy una persona de nacimiento 
optimista, de las que siempre ve el vasu medio llenu. Para mí todo el 
mundo a priori ye agradable. De vez cuando me doy alguna torta por 
pensar así, pero sigo manteniendo mi forma de ser. Entonces es lo que 
te digo: tú tienes que pensar que cerraron muchas empresas y que te 
da muchísima pena perder contacto con gente que eran clientes tuyos 
y medio amigos ya, pero se crearon otras empresas nuevas. Yo creo 
que aquí sigue habiendo empresas que siguen funcionando muy bien". 

"Mira, yo tenía muchos clientes de la central térmica de Lada y 
algunos sigo teniendo porque siguen trabajando desmantelándola. 
Pero dentro de tres o tres o cuatro años ahí va a haber árboles y un 
prau y sé que no vamos a tener más trabajo ahí, pero esperemos que 
venga gente a vivir y haya otro tipo de empresas. El desmantelamiento 
de la central es también una oportunidad para hacer otras cosas. Toda 
esa zona de La Felguera, la del Nitrógreno, donde están todas esas 
naves que me parece que tienen tirar porque están contaminadas, 
pues ahí se podría hacer una zona de viviendas, de adosados, de 
chalecinos, como empezó La Fresneda. ¿Que había en La Fresneda? 
No había nada". 

"Hay gente que es como muy pesimista, muy derrotista. Pero tenemos 
que tener un poco en mente que a ver si hacemos de Langreo una 
ciudad que sea guapa y apetecible para que la gente venga a vivir aquí.  
Para que, en vez de gastarte cien mil euros en un piso en Oviedo te lo 
puedas comprar aquí por cincuenta mil. Y vives aquí. Hay que hacer un 
entorno guapo para que la gente venga a vivir. Tenemos que 
embellecer las ciudades, hacerlas más apetecibles. Y entonces a ti te 
dará igual vivir en Oviedo que en La Felguera si tienes de todo. Una vez 
que la gente venga a vivir luego esto ya pide otras cosas. Yo no soy 
nada derrotista, siempre pienso que todo va a ir bien". 

"Aunque creo que necesitamos más transporte público, es que 
estamos a media hora en tren de la calle Uría de Oviedo. Tenemos 
varias autopistas para llegar a Oviedo y a Gijón. No una, tenemos 
varias. Uno tiene que mirar lo bueno que tiene esto. No lo vemos 
porque vivimos aquí y no lo vemos". 

"Quizá la gente de fuera se imagine las Cuencas de otra manera, pero 
llegas aquí y ves mucho campo, ves una zona rural que está bastante 
decente en algunos sitios, aunque en otros en otros esté muy 
abandonado. Tienes el parque de Redes aquí al lado. Y luego la gente 
de la Cuenca somos muy afables y muy acogedores. Aunque, bueno, 
hablando a veces seamos un poco brutos (risas)".  

"Yo tengo clientes de fuera de España que acabaron comprando piso 
en Sama. Les pareció increíble los precios que tenían. Y en una zona 
con todos los servicios. Son cosas que nosotros no vemos porque lo 
damos por hecho. Pero esta gente lo ve y le entonces les llama la 
atención la calidad de vida que tienes aquí".  

"Yo siempre pienso que todo va a ir a mejor y que siempre va a venir 
gente con mejores ideas. Hay cosas que tienen que cambiar y tampoco 
creo que sea tan difícil de hacerlo. Bueno, no lo sé, para mí sí porque 
yo me dedico a guisar cabritu y eses coses. Pero, bueno, cada uno que 
ponga su granito de arena". 

 

 

ADELA SABE SERVIR UNA 

BUENA RACIÓN DE 

OPTIMISMO 

"Tenemos que hacer de esto una ciudad guapa para 

que la gente venga" 

LA NUEVA ESPAÑA, 16·12·23 
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Bárbara Barreiro es Doctora en Historia del Arte por la Universidad de 
Oviedo y profesora titular de Cine y Cultura Visual en la Universidad 
de Aberdeen, en Escocia, donde lleva viviendo siete años. A sus 
alumnos les pone música de Rodrigo Cuevas y les muestra cuadros de 
Piñole. Nació en Sama y esta semana volvió a casa. El viernes, 
invitada por la asociación Cauce del Nalón, pronunció en la Casa de la 
Buelga, en Ciaño, la conferencia "Identidades culturales y su 
representación en la Cultura Popular: Bad Bunny y Eurovisión".  

–Reivindica Eurovisión y a Bad Bunny. 

–Investigo la cultura popular y las identidades culturales que se 
representan a través de ella. Estudiamos la pintura, las bellas artes, 
pero siempre nos centramos en el arte academicista. Se olvida la 
parte más contemporánea, la que consumimos todos los días, la 
cultura popular, y hay que reivindicarla. 

–La cultura popular se hizo arte con Andy Warhol y compañía. 

–Y ahora sus obras se pueden ver en los museos, pero parece que la 
cultura popular al no estar expuesta en los museos no tiene valor, 
cuando es la que se consume a diario y la que crea identidad. 

–¿Cuál es la identidad cultural de Bad Bunny? 

–Su país. Él basa su identidad en que es puertorriqueño. Sus 
canciones, su vestimenta, los colores que utiliza en sus espectáculos, 
todo tiene que ver con Puerto Rico. Bad Bunny es el artista del 
momento. Es un activista por los derechos de Puerto Rico que ha 
liderado manifestaciones. Tenemos que tener en cuenta que Puerto 
Rico sigue bajo el yugo colonialista, que no es un país sino un estado 
anexado a Estados Unidos. En 2017 el huracán María destrozó Puerto 
Rico y Estados Unidos en vez de apoyar la reconstrucción se apropió 
de los terrenos y se dedicó a echar a la gente y a hacer hoteles y pisos 
de alquiler turístico. En Puerto Rico hay mucha pobreza y falta de 
trabajo y contra eso canta Bad Bunny, contra los apagones, contra la 
gentrificación y a favor del feminismo. 

–¿Pero, el reguetón no es solo sexo y perreo? 

–El reguetón tiene muchas influencias sociales, con canciones que 
hablan de la migración, la diáspora, el colonialismo, algo que les toca 
muy de cerca. El reguetón promueve la lucha y la resiliencia. Nace del 
malianteo, contra la lucha de bandas 

–¿Y el perreo? 

–Esa lucha social de los puertorriqueños no nos llega a todos así que 
pensaron en algo que sí identifica a todos, que une a todos, y es el 
sexo. El perreo es una forma de reivindicar su cultura, el barrio 
obrero, la familia, los problemas. Lo que ocurre es que nosotros lo 
vemos desde el punto de vista eurocentrista. A mi me encanta el 
BritPop, es lo que escucho en casa, y no hay canción más 
explícitamente sexual que "Tender", de Blur. El problema con el 
reguetón es que entendemos lo que dice y nos asustamos por 
nuestra tradición judeocristiana. 

–¿Y los que dicen que eso no es música ni es nada? 

–Le pasó a Elvis, a "The Clash", a los "Pistols"… 

–Vayamos a Eurovisión. 

–Se piensa que es algo kitch, que no tiene valor cultural, pero su 
principal propósito es representar la diversidad cultural europea. 

–El festival ha recuperado cierto éxito en los últimos años. 

–Hay un cambio desde que Dana Internacional, una mujer trans, ganó 
el festival en 1998 representando a Israel. A partir de ahí se convirtió 
en un espacio seguro para personas LGTBI pero también para la 
diversidad nacional, para que los países presenten su cultura, aunque 
a veces los países envían europop. 

–¿Entonces deberíamos haber enviado a Tanxugueiras en vez de a 
Chanel? 

–Ese mismo año Francia envió a un grupo bretón y quedaron las 
últimas. Yo después de ver a Chanel lo tenía clarísimo. 

–Al menos en España, Eurovisión parece que desapareció del mapa 
durante unos años. 

–Así es. Hubo una en los 90 cuando se incluyeron a países del bloque 
postsoviético y del bloque valcánico. Los Big Five (Alemania, España, 
Francia, Italia y Reino Unido) rechazan a estos países y no hacen 
ningún esfuerzo por mandar algo de valor. 

–¿El Benidorm Fest ha sido un acierto? 

–Está claro que hay un cambio enorme después de la pandemia, 
tanto por el público como por la calidad de las canciones y de las 
actuaciones. Cualquier canción de 2011 hoy en día no hubiera pasado 
ni a la final. Ahora es más diverso, cada país quiere mostrar su cultura 
propia. Países como Estonia y Ucrania que no pudieron exponer su 
cultura, son ahora el mayor ejemplo de la exaltación del folclore en 
Eurovisión. 

–Diciéndolo así, ¿cree que Rodrigo Cuevas haría un buen papel en 
Eurovisión? 

–Rodrigo Cuevas es una parte fundamental de la cultura popular. En 
mis clases del curso de identidades nacionales a través de la cultura 
visual les muestro a mis alumnos pintura asturiana y les pongo 
música de Rodrigo Cuevas. 

–Pensándolo bien, las carnavaladas de Evaristo Valle y los 
espectáculos de Rodrigo Cuevas… 

 –Ahí está, eso es la cultura popular, el folklore. En mis clases nunca 
falta "Carnavalada en la cuenca minera", de Valle  

 

 

Bárbara Barreiro, 

profesora de Cultura 

Visual: "Bad Bunny canta 

contra la gentrificación y a 

favor del feminismo" 

"El reguetón tiene muchas influencias y promueve la 

resiliencia; nos asusta por nuestra tradición 

judeocristiana" 

LA NUEVA ESPAÑA, 24·12·23 
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Los estudiantes más brillantes de Langreo tienen premio. El 
Ayuntamiento hizo entrega ayer de sus galardones anuales al 
estudio, que reconocen a los alumnos con los mejores 
expedientes académicos del pasado curso. El acto celebrado 
en el salón de plenos del Consistorio contó con la participación 
del alcalde, Roberto García, y de la edil de Juventud, Marina 
Casero. También asistieron familiares, profesores y amigos de 
los estudiantes galardonados. Entre los premiados hay una 
destacada presencia femenina, ya que seis de ocho son 
mujeres. 

El regidor langreano aseguró que el esfuerzo debe ser 
valorado y la obtención de los logros académicos «exige un 
reconocimiento». «Quiero daros mi enhorabuena por el gran 
esfuerzo realizado a lo largo de estos años de estudios y 
formación y también quiero animaros a seguir adelante. Y dar 
las gracias a las familias por su apoyo y su cariño para que esa 
tarea fuera menos complicada». La edil de Juventud indicó, 
por su parte, que reconocimientos como el de ayer ayudan a 
romper «estereotipos injustos como que a los jóvenes solo les 
interesa estar con el móvil. Os animo a seguir con vuestros 
logros». 

Los estudiantes premiados por los dos mejores expedientes de 
Formación Profesional de Grado Medio (dotado cada uno de 
ellos con 200 euros) fueron Viviana Gómez Álvarez –por los 
estudios de Atención a personas en situación de Dependencia, 
cursados en el IES La Quintana de Ciaño con una nota de 9,55– 
y Yoana Serena Corte, por los estudios de Farmacia y 
Parafarmacia realizados en el centro de FP de Cerdeño, con 
una nota de 9,91. 

Los mejores expedientes de bachillerato (300 euros cada uno) 
fueron los de Lucía Suárez San Miguel, que cursó Bachillerato 
de Ciencias en el IES Jerónimo González de Sama, y Mario 

Sánchez Alonso, que también hizo el Bachillerato de Ciencias, 
en este caso en el colegio Beata Imelda-Santo Tomás de La 
Felguera. Ambos obtuvieron una nota de 10. 

El premio a los dos mejores expedientes de Formación 
Profesional de Grado Superior (dotados con 400 euros cada 
uno) fueron para Cristina Martínez Uría, por los estudios 
Higiene Bucodental realizados en el IES La Quintana, con una 
nota de 9,50, y para Fernando Antonio Arnaldo Quintero, por 
los estudios de Sistemas Electrotécnicos y Automatizados, 
cursados en el IES Cuenca del Nalón de La Felguera, con una 
nota de 9,92. 

Universidad 

Bárbara Landeras Santín se llevó los 650 euros al mejor 
expediente universitario, por el grado en Economía, cursado 
en la Universidad de Oviedo, con una nota de 9,149. El premio 
al esfuerzo, dotado con 350 euros, fue para Vanesa García 
Pérez, grado en maestra de Educación Infantil por la 
Universidad de Oviedo y que «realiza sus estudios 
compaginándolos con la crianza en solitario de sus dos hijos y 
su trabajo en una escuela infantil», destacó el fallo del 
Ayuntamiento. Los mellizos Eric y Janis, de nueve años, no 
quisieron perderse el reconocimiento a su madre. «Acabé el 
grado en junio y ahora estoy haciendo el máster en 
intervención e investigación educativa. Que haya estos 
premios y que te reconozcan el esfuerzo es de agradecer», 
señaló García. En una línea similar se expresó Mario Sánchez. 
«Todo lo que sean estímulos al esfuerzo y al estudio están 
muy bien. Al final es un incentivo más para los estudiantes». 

 

 

Langreo premia a sus «cum laude»: galardonados 

los ocho alumnos con mejores expedientes 

académicos 

Seis chicas y dos chicos reciben los galardones a los expedientes más brillantes de FP, Bachillerato y formación 

universitaria. 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·12·23 
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Conciliar suele ser complejo para cualquier padre o madre. En el caso 

de la langreana Vanesa García resulta heroico, casi milagroso. Esta 

semana obtuvo uno de los premios al estudio del Ayuntamiento de 

Langreo tras sacarse el curso pasado el grado de maestra de 

Educación Infantil por la Universidad de Oviedo, compaginando sus 

estudios con la crianza en solitario de sus dos mellizos de nueve años 

y su trabajo en una escuela infantil. Dormir pocas horas, las clases 

extraescolares, el apoyo de sus padres y de su amiga Sandra y la 

devoción absoluta por los libros de texto –«el motor de mi vida junto 

a mis hijos Erik y Janis»– son las claves que explican cómo ha podido 

lograrlo.  

Un día normal en la vida de esta langreana, que vive en una casa del 

pueblo de Omedines, comienza bien temprano. Tras llevar a sus hijos 

al colegio, se dirige a su trabajo en la escuela infantil de Sotrondio, 

donde lleva 16 años como educadora. A las cuatro de la tarde acaba 

su jornada laboral y retoma la de madre. Recoge a sus hijos y los lleva 

a las clases extraescolares: «Podemos empezar a las 16.30 con inglés 

y acabar a las 20.00 con gimnasia de trampolín».  

Las esperas las hace en el coche, que ha transformado en un centro 

de estudios. «Allí dentro no falta el ordenador portátil, libretas y 

bolígrafos», explica. Cuando los turnos de las extraescolares de sus 

hijos no coinciden, aprovecha para hacer los deberes con alguno de 

ellos, también en el coche. De vuelta a casa toca baño, completar los 

deberes, hacer la cena y preparar la ropa y el material escolar del día 

siguiente. Y los fines de semana cortar la hierba del prau de casa o 

reemplazar alguna teja. «Aquí hay que hacer de todo. Es lo que hay, 

vivo en una casa de un pueblo», relata García con humor. 

La quietud de la noche suele ser buena aliada para estudiar. A veces 

más de lo que esta langreana quisiera. García padece insomnio y 

dedica las horas muertas en las que no puede conciliar el sueño a 

bucear entre sus apuntes: «Prefiero estar estudiando que en la cama 

dándole vueltas a la cabeza. Nunca he dormido mucho, pero desde 

hace un año las noches más benévolas apenas duermo tres horas». 

La cosa se agravó en abril, cuando ya casi no podía pegar ojo. Le 

diagnosticaron insomnio e hipertensión intracraneal, que «me daba 

muchos dolores de cabeza y muchos problemas de sueño». Se hizo 

«insostenible» y le dieron la baja laboral. 

Fue ese momento cuando pensó en «tirar la toalla», pero «no lo hice 

gracias al apoyo incondicional de mi amiga Sandra García. Para mí es 

‘Mega Sandra’, siempre tiró hacia adelante, ayudándome en todo». 

García está separada y «yo me ocupo de la crianza de los niños», 

salvo las horas que pasan los fines de semana con su expareja. Fue el 

apoyo de su amiga y de sus padres el que hizo que siguiera adelante 

porque acabó el grado con sobresalientes y varias matrículas de 

honor.  

Refugio 

«Los estudios para mí siempre han sido mi refugio y mi válvula de 

escape. Yo hice técnico superior de FP de Educación Infantil y había 

hecho hasta cuatro de la carrera de Pedagogía, pero me quedé  

embarazada y con el Plan de Bolonia la asistencia era obligatoria, así 

que se me hizo imposible compatibilizarlo. Pero siempre se me 

quedó esa espinita», explica García. «Una profesora de Pedagogía, 

Henar Pérez; mi terapeuta Noelia Fernández; y la directora de la 

escuela infantil en la que trabajo, Beatriz González, fueron muy 

importantes para que retomara los estudios». Convalidó su 

formación previa con asignaturas de Magisterio y gracias a la 

evaluación diferenciada (que permite conmutar la asistencia a clase 

por trabajos y prácticas) pudo sacarse la carrera.  

 Pero Vanesa García no piensa detenerse ahí. En la actualidad, una 

vez finalizado el grado, está cursando el máster en intervención e 

investigación educativa y no descarta proseguir con sus estudios el 

próximo curso. «Hago lo que me llena. Creo que uno debe luchar por 

hacer lo que le gusta». 

 

Educadora en una escuela infantil, madre de 

mellizos y estudiante universitaria: cuando 

conciliar es casi un milagro 

Dormir pocas horas, los campamentos de verano, las extraescolares y el apoyo de sus padres y amigos, las 

claves para la langreana Vanesa García 

LA NUEVA ESPAÑA, 31·12·23 
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Carlos Fernández Fernández 

Ingeniero Técnico Agrícola 
Ex-Conservador del paisaje protegido de las 

Cuencas 

CON RAIZ - CULTIVOS 

. 
La hiedra de Castropol 
Eran dos mujeres. Estaban sentadas próximas a mi en una de las 
terrazas del muelle, en Castropol, comenzando a comer. La mayor, de 
cincuenta y tantos años, muy atractiva, ropa adecuada al veraneo de 
una urbanita –camisa de tonos suaves con pantalón beige y zapatos 
de tacón bajo-. Era desenvuelta, parecía acostumbrada a mandar. La 
otra, guapisima, era de sonrisa poderosa, sobre los treinta, también 
con el pelo castaño y ojos verde-grisáceos impactantes. Llevaba un 
vestido liviano estampado de color azul, con sandalias color playa 
vieja y reloj de hombre.  

 Con sol, la gente disfrutaba en la ría con sus botes de vela 
latina. Una trainera entrenaba avanzando veloz. Cada poco llegaba 
con gente la barca que cruzaba a Ribadeo.  

-Lo entiendo en los críos, pero no me entra en la cabeza cómo los 
mayores perseveráis en sumergiros en el agua del mar, llena de 
peces, cefalópodos, crustáceos, todo eso, que por supuesto hacen 
sus necesidades en ella. Y además están las algas; no conozco nada 
más viscoso. -decía la mujer mayor-. 

-¡Pero mamá, si no hay nada mejor para la salud que los baños de 
mar! 

 -Eso era antes; pero ahora con el petróleo disuelto en el 
agua… y toda esa radioactividad de los bidones cargados de residuos, 
y el océano infestado de submarinos atómicos. Bueno, de hecho no 
hay pesca, se han agotado todas las especies… 

 -Pues Juan buenos calamares que trae cada vez que sale 
con la lancha; ya verás hoy. 

 -Juan, tu marido, es un perfecto idiota, como sabemos 
todos. Solo vale para andar por aquí de vacaciones, con esos ridículos 
pantalones cortos y su sonrisa de general MacArtur, con las ray-ban 
de cristal verde. Y mucho bufete pero sueldo de palafrenero. 

 -No, si ya se que Juan te cae genial desde el primer día… 
Pues papá está encantado con él. 

 -Tu padre, otro mentecato que cuando estamos en Oviedo 
no hace más que hablar de lo que pescó aquí. Todo mentira. Si no 
fuese porque los necesitamos para dormir la siesta de vez en cuando, 
nuestra especie podría funcionar a las mil maravillas sin hombres. 

 La hija sonreía moviendo la cabeza. La última majadería del 
yerno, según la madre, había sido cubrir la pared de piedra que daba 
al patio con yedra, como si Castropol fuese la selva virgen. Gracias a 
esa hiedra la casa se llenaría de escorpiones, de picadura mortal.  

 -La yedra ha sido una idea estupenda, le da un sabor 
precioso a la casa, mamá. Y en Asturias no hay escorpiones. 

Existen infinidad de especies de hiedra, aunque la más común es la 
Hedera hélix, y dentro de ésta un buen puñado de variedades. Si 
alguien desea ocultar un muro, o crear una pantalla, o incluso dejar 
de tener problemas con el césped, la hiedra hará su trabajo con 
eficacia, máxime teniendo en cuenta que es perenne. Esa es su 
virtud: una pared de aspecto frio o grisáceo se transforma en un 
lugar romántico, evocador. Y según la variedad puede adaptarse a 
todo tipo de exposiciones –sol y sombra-.  

En cuanto a cuidados, casi no necesita. Salvo el pulgón, no soporta 
plagas importantes, y si no hay grandes excesos de humedad 
tampoco tendrá dificultades con los hongos. Se busca la vida ella 
sola. Su reproducción es muy simple; basta con hacerse con un 
esqueje que presente alguna raíz aérea, y plantarlo en cualquier 
época del año. Crecerá sin más. 

 Importante: aunque está incluida en las listas de plantas 
medicinales, es peligrosa para tratamientos internos, debido a su 
toxicidad alta. Menos riesgo plantea su utilización mediante 
emplastes para reumatismos, celulitis, varices y úlceras, aunque 
puede dar reacciones no deseadas en algunas personas. 

 -Y se pasa el día describiendo gaviotas, sabiendo de sobra 
que las detesto, que si patas amarillas, que si naranja, que si la 
música en Pravia –cortó de la que pinchaba un frito de pixin. 

 -Mamá, la casa de Castropol era del abuelo, tu llevas toda la 
vida viniendo y siempre hubo gaviotas. 

 -Ya, pero tu abuelo era normal; ¿qué se puede esperar de 
alguien que clasifica gaviotas? 

 

PREGON SU EXCELENCIA LA FABADA 

La Felguera, 01/12/2023 
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A Sama 
Si le preguntáis al aire 
qué le gusta de Sama, 
os dirá que la anchura 
singular de su espalda; 
esa espalda minera,  
fornida y centenaria, 
que sabe de mil luchas 
en la dura jornada. 
 
Si preguntáis al aire 
qué le gusta de Sama 
os dirá que la niebla 
de las frías mañanas; 
esa niebla que emerge 
del Nalón, con el alba, 
y se enrosca en nosotros 
para que piense el alba.  
 
Si preguntáis al aire 
qué le gusta de Sama 
os dirá que el encanto 
de sus viejas tonadas; 
y el verde de sus montes  
donde penden las casas 

tachonando el contorno 
de luciérnagas raras 
 
Si preguntáis al aire 
qué le gusta de Sama 
os dirá que su todo  
de nobleza asturiana; 
ese todo que tiene  
la mano que se alarga 
para ofrecer la sidra 
que borra las distancias. 
 
Si al aire preguntáis 
quién suspira por Sama 
os dirá que suspira 
una Gacela Blanca; 
una Blanca Gacela 
que en El Carbayo aguarda, 
porque es Madre amorosa 
que perdona y que calla. 
 
Romance del río minero 
 
El Nalón sale cansado 
de una mina de Barredos. 
Lleva en sus anchas espaldas 
todo el pesar del minero. 
 
A su paso por los prados 
le dan envidia, a lo lejos, 
los nuevos ricos de Tarna 
que se lucran del invierno. 
Vida clara, siempre limpia 
de temores y desvelos. 
 
De la escuela de oro y nieve 
que hay en lo alto del puerto, 
tocando su verde flauta 
el aire viene corriendo. 
 
Y él anda que anda que te anda, 
con su andar dolido y viejo. 
Pena negra de la mina 
sus entrañas va moliendo. 
Pena negra, siempre pena 
de los bronquios y el espejo. 
 
Cuando llega a La Felguera 
espera ansioso el regreso 
del Candín, pinche de mina,  
que trabaja en Respinedo. 
 
Siempre la misma zozobra, 
siempre el temor, siempre el miedo 
a las rojas puñaladas 
de las navajas del viento. 
 
¡Oh, pena negra del río  
que tiene un hijo minero! 
 
Una pipa y un sombrero 
 
Le pusieron una pipa y un sombrero 
al hombre de nieve. Los niños se rieron,  
y le dejaron sólo licuándose lento. 
  
El viejo mira al hombre de nieve. El viejo 
musita: también yo soy esto: 
una pipa y un sombrero 
y nieve… ¡nieve por fuera y dentro!  
 

Señores de la tralla 
 
Que se hostigue al pollino… 
bien está que se haga. 
Después de todo, el asno 
nació para la albarda, 
y un sueldo en zanahorias 
es lo que más le agrada. 
Pero explotar al hombre 
como bestia de carga 
para que coma sólo 
puchero de patatas, 
es triste porque es triste 
señores de la tralla. 
  
Que se vayan las aves… 
bien está que se vayan. 
Después de todo encuentran 
otras tierras más cálidas 
y saben que a la vuelta 
sus nidos les aguardan. 
Pero que emigren los hombres 
porque no tienen casa, 
que dejen el terruño 
y mueran de nostalgia, 
es triste porque es triste 
señores de la tralla. 
  
Y es triste en nuestro tiempo 
ver todo lo que pasa: 
cómo se niega al hombre 
su condición humana; 
cómo se niega a Cristo, 
y cómo disfrazada, 
sigue aún sobre los cuerpos 
restallando la tralla. 
 
Mensaje del amor  
 
Ama a la tierra que te niega el trigo. 
Ama a la sal que escuece tus heridas.  
Es cobarde quien vuelve atrás los ojos 
para hallar el regazo de la madre. 
  
Hay que amar por la vida como un 
hombre,  
no como un niño, como un hombre 
fuerte. 
Amar hasta que arañe por tu pecho 
tanto amor sin recibo ni respuesta. 
  
Sé tú el árbol que asoma por la tapia 
ofreciendo su fruto al caminante, 
o sé la flor que cuanto más la exprimen 
más aroma la mano que la hiere. 
  
Sólo amando podrás ponerte a punto 
para el golpe final que se avecina. 
Sólo amando podrás saber entonces 
lo que sufrieron por amarte a ti. 

RINCÓN 

LITERARIO 

 

Benjamín 

Mateo 

Benjamín Mateo es un poeta de La 
Felguera que participó activamente en la 
vida cultural langreana, aunque no llegó a 
ver publicado ningún libro suyo en vida. 
Fue obrero metalúrgico. Murió en 1967. 
Un colegio de educación infantil y 
primaria de La Felguera lleva su nombre. 
A los pocos años de morir, la Sociedad de 
Festejos de San Pedro reunió muchos de 
sus poemas, desperdigados entre amigos, 
a través de un anuncio en la prensa. De 
ahí surgió el libro “Poemas”, publicado en 
1973, con prólogo de Pedro Mario 
Herrero  e ilustrado por pintores y 
dibujantes langreanos. La portada es un 
dibujo de Úrculo. En 1991 se reeditó el 
libro con otra portada, y un prólogo más 
de Eugenio Torrecilla. 
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ENTIDADES PATROCINADORAS y COLABORADORAS 

 

 

 
https://www.langreo.as/   

http://www.elarco.es/  

 
http://www.lamontera.org/ 

 
https://ampre.es/  

http://www.valledelnalon.es/ 
 

  
https://caucenalon.blogspot.co

m/ 
 

 

 
     https://uplangreo.es/ 

 
  

 

  
https://www.camaragijon.es/es/ 

 

 
https://www.azzhoteles.com/langre

hotel-hotel/ 

 
http://www.ecomuseominero.

es/ 
 

 

 
  
https://www.astillerosarmon.co
m/es/ 

 

 

 
http://www.fica.es/ 
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